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Para el alcalde, la piscina es
“un monumento al abandono”

INFRAESTRUCTURAS Visita a las obras de la futura piscina cubierta climatizada de Arcos

ALCALDE__ Rodríguez se refiere al equipamiento como “un agujero económico” por las
constantes inversiones ESTADO__El ejecutivo asiste al montaje de la cubierta para señalar que la
infraestructura deportiva es ya “una realidad” CRÍTICA__Reprocha al PSOE su gestión                 P3

El Arcos C.F. asume desde ya las escuelas de fútbol para unificar el deporte en la ciudad           
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esta piscina es “un monumento al abando-
no”. Con ello venía a responder las declaracio-
nes del exalcalde socialista de Arcos que atri-
buía a los gobiernos de su partido el impulso a
la piscina. Y decía también Miguel Rodríguez
que este asunto no es a todas luces para po-
nerse medallas como le había reprochado su
antecesor en su rueda de prensa. Desde luego,
y así lo pensamos, a los ojos de los arcenses
esta piscina no es ni mucho menos un ejemplo
de la eficacia de la gestión pública. Si bien es
preciso entender las circunstancias políticas y
socioeconómicas que se han dado a lo largo
de todos estos años, difícilmente es entendi-
ble que se pueda tardar más de diez años en
construir una piscina. En fin, que, como dice

E
l alcalde de Arcos, Miguel Rodríguez,
declaraba ayer que no había motivos
para sentirse orgullosos con la piscina
cubierta climatizada cuyas obras  no

han finalizado todavía, pensando seguramen-
te en la más de una década en que la infraes-
tructura se lleva construyendo con sus famo-
sos parones. Y decía también el alcalde que

el alcalde, esta obra no debería ser motivo ni
de orgullo ni de medallas. Sobre todo porque
tanto PSOE como PP y de paso Ai-Pro han teni-
do responsabilidad en algún momento sobre
esta piscina. Escrito esto, lo más sensato sería
esperar a la culminación de la obra y punto.
De otro lado, esta semana se ha celebrado una
decisiva reunión entre el delegado de Depor-
tes, el presidente del Arcos C.F., el responsa-
ble de la sección de fútbol del C.D. La Moline-
ra, Migue Orellana, y Elio Delgado, del Arcos
Academy cuyas escuelas serán integradas di-
rectamente en el Arcos C.F. Es decir, una unifi-
cación del fútbol arcense de cara a la próxima
temporada que esperemos dé sus frutos. En-
horabuena por el acuerdo. Ya era hora.

■ A finales de la pasada semana se
procedía a la pavimentación de la Plaza
del Cabildo, con lo cual el recinto ya
muestra un aspecto mucho mejor de
cara a la finalización de la actuación
que devuelva la normalidad al lugar.
Una vez terminen los trabajos será el
Ayuntamiento el que asuma una nueva
fase de embellecimiento, dado que
estos trabajos que se acometen en la
actualidad están siendo sufragados por
la Junta de Andalucía. 

La Plaza del
Cabildo ya tiene
pavimento

Carta del director
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La dos Impreso en papel 
100% reciclado

La frase de la
semana
Por AMA Natura.
Ecologistas en Acción

La tala del primer árbol es el

comienzo de la civilización humana,

la tala del último es su fin
Wilhelm Eichler‘‘ ’’

La ecotasa
■ La ecotasa es un tipo de impuesto
ambiental que se aplica en destinos
turísticos y tiene el objetivo princi-
pal de mitigar el impacto negativo
del turismo promoviendo, además,
prácticas sostenibles con el territo-
rio y quienes lo habitan. La recauda-
ción de este impuesto se destina a
proyectos locales de conservación
ambiental, restauración de ecosis-
temas, mantenimiento y vigilancia
de áreas protegidas y desarrollo de
iniciativas turísticas sostenibles,
entre otros. La aplicación de esta
medida no es ni siquiera con afán
recaudatorio, es prácticamente un
deber moral.

Este impuesto es competencia di-
recta del gobierno canario quien, le-

jos de obedecer las reclamaciones
de la mayoría de la población, se
niega sistemáticamente a aplicar-
lo. Entre sus motivos alegan “pérdi-
da de competitividad del sector”,
negativa a “gravar con más im-
puestos la actividad turística” y el
aviso/amenaza de que “los turistas
van a dejar de venir”. Si analizamos
cada argumento encontraríamos
razones de sobra para rebatirlos
pero, centrándonos en el último de
ellos, resulta llamativo teniendo en
cuenta las cantidades que debería
abonar el turista en su estancia; en-
tre 0,50 euros y 4 por persona y no-
che.

La masificación de las islas y de
sus espacios naturales abre noti-
ciarios y está a la orden del día tam-
bién en las redes sociales, donde la
ciudadanía denuncia desespera-
damente el deterioro continuo y la
presión a la que están sometidos

trucción se reparten beneficios mi-
llonarios.

En medio de esta problemática, y
no conformes con negar la necesi-
dad de la ecotasa, juegan a la con-
fusión cambiándole el nombre por
el de “tasa turística”, un impuesto
municipal cuya recaudación se
destina a la mejora de servicios e in-
fraestructuras turísticas. En otras
palabras, recaudar dinero para se-
guir alimentando y financiando al
sector turístico. Una medida insufi-
ciente y poco realista encaminada a
confundir a la población, generan-
do la falsa creencia de que realmen-
te están trabajando para regular los
efectos del turismo. La implemen-
tación de la ecotasa serviría tam-
bién para conseguir la correspon-
sabilidad del turista para salva-
guardar el lugar que visita.

ECOLOGISTAS EN ACCIÓN

Línea directa
absolutamente todos los espacios
de las islas, con o sin protección
ambiental. Un deterioro del que no
se libran, siquiera, los Parques Na-
cionales. El aumento imparable e
incontrolado del número de turis-
tas se une a la inacción y la incapa-
cidad de las instituciones públicas,
que no solo no intensifican la vigi-
lancia o imponen sanciones a quie-
nes incumplen la normativa, sino
que siguen negando el problema,
tachando de “turismofobia” a
quienes lo señalan y evitando to-
mar medidas que supongan cual-
quier mínima afección al empresa-
riado turístico y su negocio en las
islas. Una situación que está lle-
vándonos al colapso, con una des-
trucción sin límites de nuestro te-
rritorio, donde la población es
quien está asumiendo y sufriendo
directamente sus impactos mien-
tras el lobby del turismo y la cons-

Ahora resulta que han salido unos pa-
peles donde el mismo Cervantes dice
que es “natural de Córdoba”. En reali-
dad, salieron hace un siglo, pero aho-

ra se ha vuelto a reavivar la noticia, aunque
por fortuna no se le ha dado mucho crédito,
con lo cual don Miguel sigue siendo de Alcalá
de Henares. Se dice que en aquella época se
utilizaba el término “natural de” no tanto pa-
ra indicar el lugar exacto del nacimiento, sino
un determinado arraigo familiar o social. Un
hombre que anduvo tanto, que durmió en tan-
tas posadas, mazmorras y otros lugares me-
nos nobles, no tiene nada de extraño, enton-
ces, que se denominara natural de Córdoba
unas veces, otras de Sevilla, y así.

Pero cordobés o alcalaíno, ahí está Cervan-
tes, la realidad Cervantes, el manco que mejor
ha escrito nuestro idioma, y a mí, que he pen-
sado siempre que lo de nacer aquí o allí ni qui-
ta ni pone blasones, me parece una auténtica
majadería ponerse ahora a elucubrar si Cór-
doba o Alcalá, si Castilla o Andalucía. Bastan-
tes enfrentamientos tenemos ya los españoles
para agregar ahora una disputa más. No per-
mita Dios que tengamos que ver a los conceja-
les de Cultura de ambas ciudades a lomo de
briosos corceles y batiéndose en duelo y pro-
clamando, cada uno con su acento propio,
que el impar don Miguel de Cervantes Saave-
dra, flor y nata de los escritores, vio la primera
luz dentro de las lindes de sus respectivas al-
deas.

A mí lo que me interesa es que Cervantes
fue, que es, y que escribió lo que el cursi lla-
maría el Everest de la literatura mundial, o
sea, ‘el Quijote. Es más, si traigo aquí esta no-
ticia, este eco de sociedad tardío, es como pre-
texto para aconsejar a mis lectores -entiénda-
se lectores como sinónimo de amigos- que es-
te verano que ya empieza a insinuarse se em-
barquen en la maravillosa aventura de leer ‘El
Quijote’. Lo he dicho más de una vez y lo repi-
to: no envidio a nadie. Ni siquiera envidio a
nuestro paisano Cristóbal Collantes, un mu-
chacho monísimo que aspira al título de “Chi-
co más guapo de España”. A quién sí que envi-
dio es a quien no ha leído nunca ‘El Quijote’,
porque tiene la oportunidad de hacerlo por
primera vez.

‘El Quijote’, más allá de los tópicos, que si
era un loco, que si se le secó el cerebro de tan-
to leer libros de caballería, es un compendio
de lo más noble del ser humano, de nuestra
quebradiza y sublime condición, y es un aviso
perpetuo sobre los peligros que nos acechan
si no somos capaces de vencernos a nosotros
mismos, de refrenar nuestro afán de lustre,
poderío y gloria. En resumen, si no somos ca-
paces de entender, de asumir, que sólo el
amor merece la pena y de que sólo el amor nos
salva. Y al lado de esa maravilla, comprende-
rán ustedes, es una tontería ponerse a pleitear
sobre si quien escribió ese tratado imperece-
dero nació en Alcalá de Henares o en Córdoba.   

Tribuna abierta

De Córdoba

Pedro Sevilla
Escritor
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Arcos LA CIUDAD

EQUIPAMIENTOS PÚBLICOS Rodríguez avanza además el próximo debate del Presupuesto

Redacción
ARCOS | El equipo de Gobierno
ha vuelto a visitar los traba-
jos de montaje de la cubierta
de la futura piscina cubierta
climatizada, ocasión en la
que el alcalde de la ciudad,
Miguel Rodríguez, ha desta-
cado el impulso a esta in-
fraestructura después de las
numerosas vicisitudes por la
que ha atravesado el proyec-
to desde que se fraguó en la
etapa de gobierno de la alcal-
desa Pepa Caro. 

El ejecutivo viene reseñan-
do cómo la piscina es “un
monumento al abandono”
precisamente por esos pro-
blemas que han retrasado la
construcción durante más de
diez años. Es más, ahora el
Ayuntamiento ha tenido que
aportar en torno a 80.000 eu-
ros para solventar el deterio-
ro de parte de la estructura
como consecuencia del paso
del tiempo y la erosión. En el
lado económico, el Gobierno
municipal viene lamentán-
dose del pago de cinco certifi-
caciones de obras que teóri-
camente dejaron de abonarse
durante el anterior mandato. 

También asegura que la
obra no se ejecutó en la últi-
ma etapa socialista “por falta
de planificación”, ya que se

Visita realizada por el alcalde de Arcos a la obra de la piscina cubierta climatizada. AYUNTAMIENTO

El Gobierno pasa revista a la
obra de la piscina cubierta
DECLARACIONES__El alcalde destaca el impulso a la infraestructura pero
lamenta “el agujero económico” que ha supuesto su retraso en el tiempo

destinaron a la obra “esca-
sos recursos”, dejando en
cero euros la previsión para
2023, un año que dio inicio
sin presupuesto, dice el al-
calde. “Los señores socialis-
tas tenían estancada la pis-
cina”, diría Rodríguez, que
asegura que este equipa-
miento ha sido “un agujero
económico”.

Asimismo, ha insistido
una vez más en que la pisci-
na, más allá de su carácter
deportivo, será un magnífico
equipamiento para la reha-

bilitación de personas ma-
yores y discapacitadas en el
medio acuático. 

Cabe recordar que la pisci-
na está siendo construida
por la empresa local Cons-
trucciones Lagos. Teórica-
mente, tendría que estar fi-
nalizada en agosto próximo,
aunque los últimos contra-
tiempos podrían retrasar su
certificación final. 

De otro lado, el alcalde ha
mostrado su compromiso
con la aprobación del nuevo
Presupuesto General cuyo

pleno se celebrará en breve al
objeto de “tener una herra-
mienta para gestionar con
normalidad”. Rodríguez re-
cuerda que el equipo de Go-
bierno ha aprobado dos pre-
supuestos en un año.  

Además, ha respondido al
PSOE que ha sido el nuevo
Gobierno PP-Ai-Pro el que ha
tenido que ejecutar proyec-
tos que estaban estancados,
desde la propia piscina hasta
el aparcamiento de Caños
Verdes y otras intervenciones
públicas.

INSTITUCIONAL Sierra de Grazalema

ARCOS | El presidente de la Jun-
ta, Juanma Moreno, visitó
ayer el Parque Natural Sierra
de Grazalema para compro-
bar las obras ejecutadas en el
sendero del río Majaceite, en-
tre El Bosque y Benamaho-
ma, tras la actuación llevada
a cabo por la Consejería de
Sostenibilidad, Medio Am-
biente y Economía Azul. 

Los trabajos han supuesto
una inversión de 856.423 eu-
ros a través de fondos Feder.
Han renovado por completo
una infraestructura que tenía
más de cincuenta años y que

ahora es más segura y accesi-
ble para las más de 150.000 vi-
sitas que anualmente recibe.
Las tareas incluyen la instala-
ción de nuevas pasarelas. El
camino, si cabe, es ahora más
atractivo para los visitantes,
ya que ofrece un itinerario cir-
cular que pasa de tener cinco
a diez kilómetros de longitud. 

Esta actuación se enmarca
“en la gran Revolución Verde”
y favorece además la práctica
deportiva y el contacto con la
naturaleza, siempre con el
respeto al medio ambiente y a
la biodiversidad, así como  un
impulso para el desarrollo so-
cioeconómico de las localida-
des cercanas, ya que aumen-
tan considerablemente el va-
lor turístico de la zona.

La visita de Moreno Bonilla
se enmarca, además, en la
conmemoración del Día Euro-
peo de los Parques Naturales.

El presidente de la
Junta visita el
remozado sendero
del río Majaceite
Moreno Bonilla destaca
cómo Andalucía lidera
el número de parques
naturales y su política
de preservación

El presidente andaluz visitó el sendero del río Majaceite. JUNTA 



Arcos  | La ciudad

SEGURIDAD Visita a Arcos del presidente del Consorcio provincial de Bomberos, José Ortiz

El Consorcio de bomberos trabaja
para el aumento de efectivos

Redacción
ARCOS | El presidente del Con-
sorcio provincial de Bombe-
ros de Cádiz, José Ortiz, ha vi-
sitado Arcos para atender las
demandas del Ayuntamiento
de la ciudad, ocasión en la
que el alcalde, Miguel Rodrí-
guez, le ha agradecido perso-
nalmente las constantes
atenciones con la localidad y
particularmente con su par-
que de bomberos. 

Ortiz ha señalado que el
Consorcio trabaja para mejo-
rar el servicio de la mano de
sus profesionales, pero se ha
referido a la necesidad de au-
mentar efectivos en el parque
local, lo cual ha vinculado a
los pasos en el propio Con-
sorcio para la reciente apro-
bación de la Relación de
Puestos de Trabajo (RPT). El
presidente ha agradecido el
compromiso del Ayunta-
miento para hacer “un Con-
sorcio más eficaz”, y ha avan-
zado además otras gestiones
para aumentar la flota de ve-

hículos de los bomberos y la
dotación de nuevas emisoras
de radio que estarán “entre
las mejores de España”. 

Salvar vidas
José Ortiz ha explicado tam-
bién que la de Cádiz será la
única provincia en la que
personas mayores y depen-
dientes tendrán en sus vi-
viendas detectores de humo
para evitar una desgracia an-
te un posible incendio. Un
mecanismo que podría salvar
la vida de hasta 200 personas
al año, que es la media de
afectados por inhalaciones
de humo. 

En otro orden, ha adelanta-
do que el día del patrón del
Consorcio se celebrará el pró-
ximo año en Arcos.

Al encuentro celebrado en
el edificio Emprendedores, se
sumaron además los respon-
sables del Consorcio en la
Sierra y los delegados de Se-
guridad Ciudadana y de Cul-
tura. El presidente del Consorcio provincial de Bomberos durante su visita a Arcos. AYUNTAMIENTO

Las Mónicas
actuarán en
la plaza de
Los
Panderetos

ARCOS | La Delegación de Cultu-
ra confirma la celebración de
un concierto de Las Mónicas el
sábado 8 de junio en la plaza
Los Panderetos, una actividad
dentro del programa ‘Calei-
doscópicas’ que llega a Arcos
con la colaboración de Diputa-
ción. El delegado del área, An-
drés Camarena, invita a la po-
blación y agradece a la diputa-
da provincial de Cultura, Va-
nesa Beltrán, la concesión al
Ayuntamiento arcense. 

De otro lado, Camarena ha
avanzado nuevos pasos para
que el Palacio del Mayorazgo
cuente con la sala denomina-
da ‘Manoli Hernández’ (en
cuerdo de la trabajadora mu-
nicipal tristemente fallecida),
que aportará nuevos conteni-
dos a este espacio cultural, co-
mo también avanza la reunión
celebrada esta semana de cara
al proyecto de arreglo de las
cubiertas de la antigua San Mi-
guel y que ha contado con la
participación de los ecologis-
tas para dar su opinión sobre
la colonia de palomas que tan-
to daño está provocando al
edificio junto a los  efectos pro-
pios del paso del tiempo y de
la erosión.

‘CALEIDOSCÓPICAS’

FIESTAS

ATENCIÓN___El presidente traslada al Ayuntamiento de Arcos de al Frontera su voluntad de
seguir mejorando servicios y celebrar en la ciudad el próximo año el día del patrón

JÉDULA PREPARA SU FERIA.  Jédula se ha dado ya su cartel anunciador de la inminente Feria 2024, que ten-
drá lugar del jueves 6 al domingo 9 de junio como uno de los eventos locales más importantes de la barriada que necesita “una
revitalización”, como explica la delegada Beatriz Morón. El propósito nuevo es reunir en torno al acontecimiento no sólo a la po-
blación jedulense, sino además a la de los alrededores. La delegada espera la máxima participación, colaboración y aportación
“para que tengamos una feria muy bonita”, ha dicho. En el descubrimiento del cartel tomó la palabra el alcalde de la ciudad, Mi-
guel Rodríguez, avanza una programación “muy acorde” que, no obstante, no será presentada hasta dentro de unos días una vez
se confirmen las actuaciones musicales y actividades, incluyendo las clásicas deportivas. Del mismo modo, el alcalde espera que
la Feria de Jédula tenga un carácter comarcal, de ahí su invitación expresa a la vecindad de la Sierra de Cádiz. AYUNTAMIENTO

MODA Con participación arcense

La Molinera recibe el
día 9 un gran pase de
modelos de Gelu
ARCOS | La Delegación de Cultu-
ra ha presentado el próximo
desfile de la agencia de mode-
los gaditana Gelu que dirige
Gelu Romero y en la que parti-
cipa la fotógrafa Ana Gonzá-
lez. Con ello, la ciudad recupe-
ra un evento que tiene su em-
brión en la pasarela Atalier del
Sur celebrada el pasado año en
la ciudad. En la escuela de mo-
delos participan alrededor de
800 niños y niñas, unos diez de
ellos de Arcos.  

El pase de modas, que ten-
drá lugar en La Molinera el 9 de
junio, será presentado por la
compañera Pepi Ríos. Dará ini-
cio a las 11.00 horas con varios
pases. El delegado explica que
“Arcos está de moda, y nunca

mejor dicho”. Gelu Romero di-
ría en su presentación que te-
nía especialmente ganas de ce-
lebrar en la ciudad el desfile,
que contará con la participa-
ción de Agatha Ruiz de la Pra-
da, Inma de la Riva y otras fir-
mas y profesionales arcenses,
gaditanas y de más allá, junto
a un importante elenco de fotó-
grafos y una floristería local.

En el desfile participan ade-
más varias empresas locales y
sus beneficios serán en parte
para la obra social de Cruz Ro-
ja. Los y las modelos, junto a
los arcenses, proceden de di-
versos puntos de España.  Se-
gún Cultura, hasta tres desfiles
de moda tendrán lugar en ju-
nio.
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MEDIO AMBIENTE Actividades en Arcos con motivo del Día Internacional del Medio Ambiente

ARCOS | En vísperas de la con-
memoración del Día Interna-
cional del Medio Ambiente
que se celebra cada 5 de junio,
el Ayuntamiento de Arcos po-
ne en marcha una interesante
jornada para que el alumna-
do, una vez más, conozca y
aprenda a amar y respetar el
río Guadalete. Tendrá lugar el
martes 28 de mayo. 

Con el nombre de ‘Conoce
tu río’, la Delegación munici-
pal de Medio Ambiente des-
arrollará actividades con el
alumnado, al que acercará el

valor ecológico del emblemá-
tico río.  En concreto, los bene-
ficiarios serán los alumnos y
alumnas del Barrio Bajo, que
recibirán información sobre
la fauna, la flora, el valor eco-
lógico y la necesidad de pre-
servar el Guadalete, entre
otros aspectos junto a los pu-
ramente divulgativos. Ten-
drán ocasión de aprender ‘in
situ’ mediante una visita a
emplazamientos como el mo-
lino de Algarrobo. 

El delegado del área, Leo-
poldo Pérez, espera que esta

jornada que tendrá lugar el
mismo día 5 de junio ayude a
la despertar conciencia.

Dentro de las actividades,
destaca además por sexto año
el ‘Flete al Guadalete’, una ac-
ción civil y voluntaria a cuya
organización se suma como
principalísima novedad los
también colectivos Naturar-
cos y Waste-free o Arcos Libre
de Residuos, una excelente
noticia porque la limpieza de
las riberas y el cauce del río
gana adeptos. Sin embargo, el
‘Flete al Guadalete’ no deja de

ser una iniciativa puramente
simbólica que sin la ayuda
política y social carecería de
sentido alguno.

En la presentación del ‘Fle-
te’ tomó parte el presidente
de AMA Natura-EA, Ángel
Roldán, para, entre otras co-
sas, agradecer el trabajo del
artista Manuel Durán como
diseñador del cartel anuncia-
dor, así como Mario de la Ve-
ga, de Waste Free Arcos, y Al-
fonso Campuzano de Natu-
rarcos. 

El ‘Flete al Guadalete 6.0’

tendrá lugar el domingo 2 de
junio con convocatoria a las
8.00 horas en el acceso de
Angorrilla y se espera una
elevada participación volun-
taria para dejar, si cabe, en
mejores condiciones de lim-
pieza y salubridad el río Gua-
dalete, el cual debe ser cuida-
do al máximo junto a su en-
torno. Campuzano suma su
agradecimiento al aumento
de la colaboración en el ‘Flete
al Guadalete’ y espera que es-
tas actividades tengan su
continuidad en el futuro.

El pintor José Manuel Durán, el presidente de AMA Natura-EA, el delgado de Medio Ambiente,  y los responsables de Naturarcos y Waste Free Arcos. AYUNTAMIENTO DE ARCOS

Nieves Huertas, Mario Pérez y Julia Franco ante los medios. AYUNTAMIENTO

El Consistorio se vuelca con el
Día Mundial del Medio Ambiente
ACCIONES___La Delegación municipal organiza la jornada ‘Conoce tu río’ dirigida al alumnado
local y también colabora en la organización del ‘Flete al Guadalete 6.0’ prevista para el día 2

Notas al
margen

SOLIDARIDAD/ SALUD 
Nueva colecta de
sangre en Arcos
■ El Centro de Transfusión,
Células y Tejidos de Cádiz
anuncia una nueva colecta de
sangre en Arcos. Será el miér-
coles 29 de mayo en la sede de
la hermandad del Rocío (calle
Picasso) y el viernes 31 en el
centro de salud de El Pósito,
en ambos casos entre las 17.30
y 21.30 horas. Se espera la má-
xima colaboración.

ARCOS | Este sábado 25 de ma-
yo, el parque Europa del Ba-
rrio Bajo acogerá un campeo-
nato de tirachinas tradicional
que forma parte de la oferta
deportiva de la Velada de Ma-
ría Auxiliadora. Las inscrip-
ciones se pueden formalizar a
partir de las 10.30 horas en el
mismo lugar de celebración y
mismo día del campeonato.
La asociación cultural y de-
portiva El Punto de Mira orga-
niza el campeonato. Su presi-
dente José Manuel Gil Sañu-
do, junto al delegado de De-
portes, Oliver Verhoeven, ani-
ma a la participación. Podrán
tomar parte personas a partir
de cinco años con indepen-
dencia del sexo.  El domingo
siguiente, día 26, también ha-
brá en el Barrio Bajo un cam-
peonato de petanca. 

TRIATLÓN 
I Acuatlón Lago de
Arcos, el sábado 16
ARCOS | La Delegación de De-
portes anuncia para el sába-
do 16 de junio el I ‘Acuatlón
Lago de Arcos’ que forma par-
te del Circuito de Carreras De-
portivas del Ayuntamiento y
también de la Supercopa pro-
vincial de Triatlón, Trofeo Di-
putación de Cádiz. La Delega-
ción agradece que esta prue-
ba se incorpore al citado tro-
feo gracias a la Federación
Andaluza de Triatlón.1.000
metros a nado y 5.000 metros
de carrera a pie es la oferta
que transcurrirá desde la ave-
nida Príncipe de España has-
ta La Molinera. Se trata  de
distancias cortas que convier-
ten la prueba en un Acuatlón
spring. Podrán participar fe-
derados o no. 

BARRIO BAJO 
Campeonato de
tirachinas

Arcos  | La ciudad
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SALUD El colectivo nace con el nombre de Asociación de Celíacos y Sensibles al Gluten y ya cuenta con apoyo municipal

Nace una asociación
para apoyar a los
enfermos celíacos
ARCOS | La Delegación de Salud
ha abrazado con gran ilusión
la irrupción de una nueva aso-
ciación en la ciudad: Asocia-
ción de Celíacos y Sensibles al
Gluten, que trabaja desde ya
sobre una patología provocada
por el consumo de gluten y que
afecta especialmente a perso-
nas con predisposición genéti-

ca. Los objetivos son ayudar al
mantenimiento de la dieta sin
gluten que tan necesaria es pa-
ra mejorar la calidad de vida de
los enfermos, actuar ante orga-
nismos relacionados con la en-
fermedad, la colaboración con
otras entidades e integrarse en
otras asociaciones provincia-
les y autonómicas, explica la

delegada de Salud, Nieves
Huertas, que entiende que la
información sobre la celiaquía
es esencial.  La misma brinda
los medios municipales para
colaborar con el colectivo. 

La asociación está presidida
por Patricia Gordillo y vicepre-
sidida por el médico y afectado
Mario Pérez, actuando de vo-
cal la médico ya jubilada Julia
Franco Zapata. Aseguran que
su presentación tiene gran re-
levancia y que su función será
el apoyo y servicio a los afecta-
dos y a sus familias, así como
concienciar al sector hostelero
y buscar recursos para la inves-
tigación de la enfermedad.
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FORMACIÓN La Casa de la Juventud ‘Antonio Hernández’ es el primer centro reconocido 

Redacción
ARCOS | El equipo de Gobierno
quiere que Arcos vuelva a ser
escenario de experiencias for-
mativas que puedan dispen-
sar otras administraciones
públicas para favorecer la in-
serción laboral de la pobla-
ción desempleada. Por ello,
desde hace meses viene tra-
bajando para que la Junta de
Andalucía homologue una
serie de aulas para así poder
recibir cursos, talleres y otras
iniciativas en el campo de la

El alcalde de Arcos, Miguel Rodríguez, y la delegada de Fomento, Inmaculada Alba, durante su rueda de prensa de esta semana. AYUNTAMIENTO

La homologación de aulas
recobra la formación reglada
UN PASO ADELANTE_ El equipo de Gobierno considera esencial este paso
para facilitar la inserción laboral y el desarrollo de cursos oficiales

formación. La delegada de
Fomento, Inmaculada Alba,
señala que significa “un or-
gullo” contar con un centro
de formación registrado co-
mo tal a nivel autonómico. Y
remacha que éste fue un
compromiso del equipo de
Gobierno después de años
sin poder ofrecer cursos ho-
mologados de formación pa-
ra el empleo. 

Ahora mismo ya se en-
cuentra homologada la Casa
de la Juventud ‘Antonio Her-

nández’, que en este sentido
ya puede aportar una impor-
tante oferta de cursos que
demanda la ciudad y parte
de la Sierra de cara a la con-
vocatoria que quedará abier-
ta el próximo verano.

La intención es que Jédula
y la Delegación de Igualdad
se puedan igualmente ho-
mologar como escenario de
formación. El alcalde de la
ciudad, Miguel Rodríguez,
ha felicitado el trabajo de la
Delegación de Fomento, pe-

ro sobre todo ha valorado la
importancia de contar con
aulas homologadas. Rodrí-
guez ha agradecido además
la colaboración del delgado
territorial de Empleo, For-
mación y Trabajo Autóno-
mo, Daniel Sánchez, que ha
ayudado al Ayuntamiento
en este sentido. 

Para el regidor, este tipo
de política recobra gran im-
portancia de cara a conti-
nuar en la senda de reducir
las cifras de paro.

SOCIEDAD La marcha reivindicativa será el 8

Redacción
ARCOS | Los 19 municipios de la
Sierra vuelven a alzar una sola
voz a favor de la diversidad y la
libertad afectiva y sexual con la
celebración del XI Orgullo Se-
rrano, jornadas por la dignidad
y los derechos de las personas
LGTBIQ que se desarrollarán
desde el lunes 27 de mayo al 6
de junio y que tendrán como fin
de fiesta la anual marcha rei-
vindicativa en Arcos el 8 de ju-
nio.

La programación, como ha
avanzado esta semana la Dele-
gación de Igualdad junto a la
asociación Delta,  se inicia en la
Mancomunidad de la Sierra
con la izada de la bandera arco-
íris representativa del movi-
miento LGTBIQ y la lectura de
un manifiesto que se irá suce-
diendo los siguientes días en
los municipios de la comarca e
incluso en núcleos como Jédu-
la, Coto de Bornos y Benama-
homa. La izada de la bandera
será el martes 28 en Jédula y
posteriormente en la rotonda
de El Retiro.  

El lema elegido este año, ‘Sa-
ca tu esencia. Brilla con orgu-
llo’, y el manifiesto vienen a re-
clamar a las personas del colec-
tivo LGTBIQ que no se oculten,

que no tengan miedo y que bri-
llen sin preocuparse de la dis-
criminación sufrida durante
décadas.  

La presentación del cartel de
la marcha prevista en Arcos y la
programación contó con la in-
tervención del presidente de
Delta, Manuel Orellana; de la
delegada de Igualdad, María
José Muñoz; y el alcalde de la
ciudad, Miguel Rodríguez,
quienes invitaron a la partici-
pación dado el sentido de res-
peto y tolerancia hacia el colec-
tivo LGTBIQ. La primera recor-
dó cómo la pasada semana ya
se proyectó en Arcos con gran
éxito la película ‘Te estoy
amando locamente’ de temáti-
ca LGTBIQ. El alcalde aludía a
la necesaria libertad sexual de
las personas y los pasos que es
preciso dar aún en la búsqueda
de la plena igualdad, como
también felicitaba “la valentía”
del colectivo LGTBIQ.

El cartel genérico del Orgullo
Serrano refleja unas casas
blancas bajas, porque se quiere
visibilizar las especiales difi-
cultades de estas personas que
el ámbito rural y en los pueblos
más pequeños donde resulta
más complicado guardar el
anonimato.

El lunes 27 arranca
el XI Orgullo
Serrano LGTBIQ

Presentación en Arcos del Orgullo Serrano. AYUNTAMIENTO
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POLÍTICA/ INFRAESTRUCTURAS El PITMA ya aconsejaba la prolongación de la autovía Jerez-Arcos

IU lleva apuesta por la conversión en
autovía del tramo Arcos-Antequera

Redacción
ARCOS | Izquierda Unida (IU) ha
trasladado al Pleno de la Di-
putación provincial de Cádiz
una moción en la que reclama
a la Junta que incluya en los
Presupuestos de 2025 la canti-
dad necesaria para la conver-
sión en autovía de la A-384
entre Arcos y Antequera,
“aprobando un compromiso
de anualidades diligente para
la ejecución y apertura al ser-
vicio”. 

El diputado Ramón Galán
apunta que “se trata de una
promesa insistente y un com-
promiso adquirido por More-
no Bonilla con la provincia
antes de ser presidente de la
Junta que aún no ha cumpli-
do”. La moción hace un lla-
mamiento a las instituciones
e insta al Pleno de las diputa-
ciones de Cádiz, Málaga y Se-
villa a llevar a cabo  iniciati-

vas que consideren oportu-
nas para activar el proyecto.
Asimismo, solicita a los gru-
pos políticos de Andalucía
que tramiten acciones para
apoyar la financiación y eje-
cución del tramo. Finalmen-
te, pide a la Mancomunidad
de Municipios de la Sierra
que “esté presente y manten-
ga abiertos foros, reuniones,
manifestaciones u otras ac-
ciones para la conversión en
autovía.

Sobre el PITMA
IU Cádiz recuerda que “en las
agendas urbanas y territoria-
les, en el Plan de Infraestruc-
turas de Transporte y Movili-
dad de Andalucía (PITMA
2030) y otros documentos que
se han llevado a cabo sobre
ordenación, estructuración y
perspectiva de futuro del te-
rritorio o planes de lucha con-

tra la despoblación, como los
de sostenibilidad turística,
aparece como denominador
común, entre otras cuestio-
nes, la necesidad de llevar a
cabo inversiones en infraes-
tructuras y fundamentalmen-
te la conversión en autovía
del tramo entre Arcos y Ante-
quera de la actual A-384, co-
mo eje vertebrador y estructu-
rante no sólo de la comarca
serrana, sino de las provin-

cias de Cádiz, Málaga y Sevi-
lla, y por ende de la Comuni-
dad de Andalucía”. Según IU,
esta infraestructura permiti-
ría “mejorar las relaciones so-
ciales, culturales y económi-
cas, tanto entre las provincias
andaluzas, como con otras
zonas de España y Europa, in-
cidiendo positivamente en el
desarrollo sostenible y la ge-
neración de empleo, vectores
fundamentales para fijar la

población”. De consumarse,
el proyecto supondría para IU
“la finalización de una vía
que ha quedado a medias,
siendo de vital importancia
su acabado para la conectivi-
dad efectiva con el nudo ante-
querano, rentabilizando la
inversión ya realizada”.  Ayu-
daría además a la lucha con-
tra la despoblación para los
120.000 habitantes de la Sie-
rra, sostiene IU.

La conversión en autovía de la A-384 Arcos-Antequera, una ya vieja aspiración. MACÍAS

Cartel de la exposición. CEDIDA

Los pantanos
gaditanos , al
31,06% con
565
hectómetros

ARCOS | Esta semana la provin-
cia de Cádiz almacena casi
565 hectómetros cúbicos de
agua sobre 1.814 posibles; es
decir, los embalses gaditanos
están al 31,06 por ciento de su
capacidad. A pesar de la se-
quía, los pantanos registran
unos 60 hectómetros más que
hace un año, pero también
casi la mitad de la media de
los últimos diez años. 

La pasada semana los pan-
tanos tenían 569 hectómetros
-cuatro más-, con lo cual el
consumo ha ganado el pulso
a la entrada de nuevos recur-
sos hídricos. Será la probable
tónica de los próximos días
porque no se prevén nuevas
precipitaciones en la provin-
cia. 

De todos los embalses, el
que se encuentra en mejores
condiciones es Los Hurones
con un 91,40 por ciento. En el
lado opuesto, Zahara-El Gas-
tor está al 17,49 con tan solo
38,94 hectómetros cúbicos
sobre 222 posibles. Barbate se
sitúa al 20,75; Bornos al 39,43;
y Guadalcacín al 21,56. Arcos
está al 89,25 por ciento con un
total de 13,03 hectómetros cú-
bicos.

RESERVAS DE AGUA

SOCIEDAD/ RELIGIÓN

ATENCIÓN___Traslada al Pleno de
Diputación una moción que implica a
otras provincias y partidos políticos
para que se ejecute el proyecto

SAN ISIDRO LABRADOR RECORRE JÉDULA.  El patrón de Jédula, San Isidro Labrador, realizó el pasa-
do sábado su tradicional recorrido por las calles de la barriada en una emotiva procesión que reunió a vecinos y devotos. La Ban-
da municipal de Música Vicente Gómez Zarzuela fue la encargada de acompañar el desfile, brindando un ambiente festivo y so-
lemne a la celebración. La delegada de Jédula, Beatriz Morón, junto a multitud de vecinos, acompañó al patrón durante todo el
recorrido, mostrando así su devoción y compromiso con las tradiciones de la barriada. La festividad de San Isidro Labrador es
una de las celebraciones más importantes para los habitantes de Jédula, y este año no fue la excepción, consolidando una vez
más la fe entre muchos de sus residentes, señalan fuentes municipales. CEDIDA

FOTOGRAFÍA Muestra de Miguel Olivera

El Círculo de la Unión
inaugura esta tarde
‘La expresión de la fe’
ARCOS | El Casino Cultural Cír-
culo de la Unión organiza dos
importantes citas, comenzan-
do por la prevista este mismo
viernes 24 de mayo con moti-
vo de la inauguración de la
exposición fotográfica ‘La ex-
presión de la fe’, del miembro
de la Asociación Fotográfica
Arcense (Fo-Cal) y multipre-
miado Miguel Olivera Amaya.
Tendrá lugar a las 21.00 horas
en la sala de exposiciones de
la entidad cultural. La mues-
tra permanecerá abierta al
público hasta el 9 de junio
próximo.  

Además, el viernes 6 de ju-
nio, a las 20.30 horas, será
presentado el libro ‘Repúbli-
ca, exilio y poesía (La memo-

ria rescatada de Gonzalo Mar-
tínez Sadoc)’, del escritor José
Jurado Morales, quien será
presentado por el poeta ar-
cense Abraham Guerrero Te-
norio., acto en el que colabo-
ra la Delegación de Cultura.  
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MEDIO AMBIENTE Ecologistas en Acción cree que se vulnera la Ley por incompatibilidad

Redacción
ARCOS | Ecologistas en Acción-
Sierra de Cádiz ha formalizado
ante la Delegación territorial
de la Consejería de Agricultu-
ra, Pesca, Aguas y Desarrollo
Rural su oposición a la conce-
sión de 372.396 metros cúbicos
al año solicitada por Inversio-
nes Ónix, SA para poner en re-
gadío  111,5 hectáreas en el tér-
mino de Villamartín.

“Parece que poco han
aprendido los responsables de
la gestión de la cuenca del
Guadalete tras la dura sequía
que venimos padeciendo, y si-
guen tramitando nuevas con-
cesiones para ampliar regadí-
os”, señalan en nota pública. 

La empresa ha solicitado ex-
traer 372.396,06 m3/año de
agua del acuífero de la Sierra
de Grazalema-Prado del Rey
con destino a riego de olivar
intensivo, maíz y remolacha
azucarera. Esta solicitud de
concesión de aguas, explican,
“es incompatible con la garan-
tía en el futuro del suministro
de agua potable de las pobla-
ciones que se abastecen de la
cuenca del Guadalete y que
tiene en el acuífero de la Sierra
de Grazalema su principal re-
servorio de agua de calidad”.
Hay que recordar que la Sierra
de Grazalema es la principal
fuente de agua de la cuenca
del Guadalete, que abastece a
cerca de un millón de perso- Asistieron a la proyección de la película. AYUNTAMIENTO

La nueva zona de regadío tiene por escenario un olivar en Villamartín. 

En contra de nuevas
concesiones para regadío 
EN LA SIERRA DE CÁDIZ_ Ecologistas en Acción considera que es inviable en
un evidente contexto de sequía y de escasos recursos hídricos

nas. “El agua es un bien pú-
blico cuyo destino debe regir-
se por el interés social de su
utilización”, recuerdan los
ecologistas. 

El proyecto solicitado pro-
pone poner en regadío más de
111,5 nuevas hectáreas de cul-
tivos “que generan muy poco
empleo”, y que, en el caso del
olivar, supone “una compe-
tencia desleal con el olivar
tradicional de montaña, por
producir más utilizando agua
pública y no necesitar prácti-
camente de mano de obra,
por lo que el interés social de
esta trasformación de terre-

nos en regadío es nulo”, se te-
ma Ecologistas en Acción,
que asegura que con este vo-
lumen de agua se podría
abastecer a una población de
5.000 personas. 

A este respecto, el Plan Hi-
drológico del Guadalete,
aprobado por Real Decreto
689/2023, regula los criterios
de prioridad y compatibili-
dad de usos, determinando
que la primera prioridad es el
abastecimiento de la pobla-
ción.

Los ecologistas manifies-
tan que “la prioridad hasta
ahora de la Junta de Andalu-

AYUNTAMIENTO Delegación de Igualdad

ARCOS | La Delegación de Igual-
dad celebró su cinefórum en
conmemoración del Día Inter-
nacional Contra la LGTBIQfo-
bia con la proyección de la pe-
lícula ‘Te Estoy Amando Loca-
mente’, que logró un lleno ab-
soluto, destacando el gran in-
terés y compromiso de la so-
ciedad con esta causa. 

Antes del inicio de la pelícu-
la, el  vicepresidente de la
Asociación Delta LGTBIQ de
la Sierra de Cádiz, Joaquín Gó-
mez, y la delegada del área,
María José Muñoz, explicaron
que la película está ambienta-
da en la Sevilla de 1977, en la
que la homosexualidad era

considerada un delito. La tra-
ma sigue a Reme, una madre
tradicional que, impulsada
por el amor hacia su hijo ado-
lescente aspirante a artista, se
adentra en el movimiento
LGTBIQ andaluz, curiosa-
mente gestado en el seno de la
Iglesia. Esta actividad destacó
además por la emotiva recep-
ción y el profundo debate que
siguió a la proyección. 

Los asistentes compartie-
ron sus reflexiones y expe-
riencias, subrayando la im-
portancia de continuar traba-
jando por la igualdad y el res-
peto hacia todas las personas,
independientemente de su
orientación sexual o identi-
dad de género. La Delegación
de Igualdad agradece a todos
los participantes y colabora-
dores su apoyo y asistencia,
reafirmando su compromiso
de seguir promoviendo activi-
dades que fomenten la inclu-
sión y la diversidad.

‘Te estoy amando
locamente’, una
reflexión sobre la
diversidad sexual
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Con la proyección de la
película, la Delegación
de Igualdad se
pronuncia contra la
LGTBIQfobia

cía ha sido satisfacer las insa-
ciables demandas agrícolas
con un constante crecimiento
de los regadíos, cuando los re-
cursos son finitos y los perio-
dos de sequía se están agra-
vando con el cambio climáti-
co. Esta irresponsabilidad ha
llevado a tensionar el sistema
hasta el límite de tenerse que
imponer restricciones cuando
se suceden sólo dos o tres años
con precipitaciones por deba-
jo de la media, sin capacidad
alguna de responder con las
reservas adecuadas a estos fe-
nómenos climáticos cada más
acentuados”.

Las demandas actuales pa-
ra regadíos en la cuenca del
Guadalete ascienden a 206,65
hm3/año, más del doble que
las demandas para abasteci-
miento urbano, que asciende
a 98,34 hm3/año. “Y se preten-
de seguir otorgando concesio-
nes para ampliar más regadí-
os”, critican los ecologistas.
“Si con las demandas actuales
se ha llegado a la grave situa-
ción que hemos padecido este
año, con restricciones sobre
todo al regadío, más concesio-
nes agravarán el problema de
abastecimiento en el futuro”.

Ecologistas en Acción ha so-
licitado que no se otorguen
más concesiones de agua para
regadíos en la cuenca del Gua-
dalete, implantando una mo-
ratoria definitiva.
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IMÁGENES DE LA SEMANA La galería gráfica de la actualidad arcense

DONACIÓN DE LIBROS AL CENTRO DE DÍA SAN MIGUEL. El
Centro de Participación Activa San Miguel ha recibido un lote de libros de manos de la conocida
Librería Papelería Camachito; una donación, en concreto, de las obras del escritor José Luis Mo-
lina ‘Andanzas de un bohemio’ y ‘Escucho tu voz’. Ambas publicaciones se pondrán a disposi-
ción de los usuarios del centro para su uso y disfrute. La delegada del Mayor, Nieves Huertas,
agradece públicamente la donación de estos libros. AYUNTAMIENTO

CONOCIENDO LA ADMINISTRACIÓN MÁS CERCANA. Unos 70
alumnos y alumnas del IES Guadalpeña han sido recibidos en el salón de plenos por el alcalde
Miguel Rodríguez  y el delegado municipal de Cultura, Educación y Patrimonio, Andrés Cama-
rena.La visita, organizada a petición del propio centro educativo, tuvo como objetivo que los
estudiantes conozcan de primera mano el funcionamiento y la composición de la administra-
ción local. Durante la jornada, se les explicó la Constitución Española, los organismos oficia-
les y los procesos electorales, entre otros temas de relevancia. Además, como parte del itinera-
rio, los alumnos tuvieron la oportunidad de realizar una visita cultural al Palacio del Mayoraz-
go. Esta actividad ha permitido a los jóvenes explorar el patrimonio histórico y cultural de su
localidad, enriqueciendo su conocimiento por la historia y la cultura de Arcos. El alcalde des-
tacaba la importancia de estas iniciativas para fomentar la participación ciudadana y el cono-
cimiento de las instituciones democráticas desde edades tempranas. Por su parte,  Camarena
subrayaba el compromiso del Ayuntamiento con la educación y la cultura, manifestando su
disposición a continuar colaborando con los centros educativos para desarrollar activida-
des similares. AYUNTAMIENTO

SIMULACRO CONTRA INCENDIO EN EL IES GUADALPEÑA. El
IES Guadalpeña llevó a cabo un simulacro de incendio que contó con la participación de diver-
sos cuerpos de intervención de la localidad: bomberos, Guardia Civil, Policía Local, Protección
Civil, Cruz Roja y el servicio de emergencias 061, que trabajaron de manera coordinada para ga-
rantizar la seguridad y eficacia del ejercicio. Estos simulacros se realizan con el objetivo de ac-
tualizar el Plan de Emergencia Municipal y, a su vez, educar al alumnado en materia de preven-
ción y manejo de emergencias. Este tipo de prácticas es fundamental para asegurar que tanto
estudiantes como personal docente y administrativo sepan cómo actuar correctamente. En el
evento estuvieron presentes el delegado municipal de Educación, Andrés Camarena, y su ho-
mónimo de Seguridad Ciudadana, Oliver Verhoeven. Ambos destacan la importancia de estas
iniciativas para la formación en seguridad y la mejora de los protocolos de emergencia en el en-
torno escolar. Camarena dice que “la realización de estos simulacros es vital para preparar a la
comunidad educativa ante posibles emergencias, asegurando una respuesta rápida y eficien-
te”. Verhoeven, “la excelente coordinación entre los diferentes cuerpos de intervención, lo que
refleja el compromiso de nuestra localidad con la seguridad de todos sus habitantes”. AYTO.

ENCUENTRO DE MEDITACIÓN EN JÉDULA. El recinto ferial de Jédula
acogió el encuentro de meditación ‘Mi Mente en Equilibrio’ organizado por las delegaciones mu-
nicipales de Igualdad y de la propia barriada. El encuentro fue dirigido por la terapeuta Segun-
da Armario Bernal. Asistieron tanto la delegada de Jédula, Beatriz Morón, como la de Igualdad,
María José Muñoz. Tras la jornada se celebró una convivencia entre todas las participantes para
poner colofón a la actividad. AYUNTAMIENTO
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POLÍTICA Rueda de prensa de Alternativa Independiente Progresistas (Ai-Pro)

Redacción
ARCOS | Alternativa Indepen-
diente Progresistas (Ai-Pro)
ha dado su parecer sobre el
inminente Presupuesto Ge-
neral del municipio, admi-
tiendo de inicio el retraso en
su aprobación debido a cier-
tas desavenencias con su so-
cio de gobierno sobre deter-
minados aspectos. No obs-
tante, y en líneas generales,
el partido que cogobierna el
Ayuntamiento se muestra sa-
tisfecho con el objetivo pre-
supuestario de atender las
necesidades y demandas de
la ciudad. Sin embargo, vuel-
ve a poner el acento en la
deuda pública que cifra en 70
millones de euros, pregun-
tándose en este sentido cuá-
les serán las directrices del
Gobierno español sobre la
política de Hacienda.  

El secretario General del
partido, Manuel Erdozain,
señala que en la etapa de go-
bierno socialista la deuda ha-
bría aumentado, entre otros
motivos por el pago solo de
los intereses. A este respecto,
está convencido que de que a
partir de septiembre Arcos
tendrá que abonar tres millo-
nes de euros anuales al Esta-
do, concretamente hasta
2050. Una situación que con-
sidera asfixiante para el
Ayuntamiento desde el pun-
to de vista económico.

Erdozain opina sobre la actualidad municipal. PANAL

Ai-Pro advierte de la deuda
de 70 millones de euros 
CONSECUENCIA_ El partido que cogobierna se teme el pago de tres millones
anuales a Hacienda para normalizar una situación de la que culpa al PSOE

También se ha referido
nuevamente al aumento del
gasto del servicio de recogi-
da de basuras, de 1,2 millo-
nes en 2015 a casi 6 millones
en 2024. Erdozain califica la
situación de “regalito” y
consecuencia, además, de
no haber aumentado el reci-
bo del servicio durante ocho
años. 

El Plan de Ajuste de Ha-
cienda, explica, ya aconseja
revisar los precios, con lo

cual deja entrever la inmi-
nente subida de impuestos.
El mismo está convencido de
la existencia de más de 3.000
viviendas que actualmente
no pagan el recibo, con lo
que explica la cantidad de
dinero que se ha dejado de
ingresar en el Ayuntamien-
to. A este respecto, criticaría
que “se haya mirado para
otro lado” desde anteriores
corporaciones. Ahora, dice,
se pagan las consecuencias.

cabeza de uno de ellos.
La coordinadora provincial

de PACMA en Sevilla, Clara
Márquez, afirma que “se ha
podido constatar de manera
fehaciente el incumplimiento
del artículo 65.7 de la Ley de
Bienestar Animal, que prohí-
be el uso de animales en ro-
merías y eventos festivos don-
de se utilicen elementos piro-
técnicos” que al parecer ha-

POLÍTICA Comparecencia pública

ARCOS | El PSOE arcense ha
comparecido desde el com-
plejo deportivo Enrique Tier-
no Galván, que reúne servi-
cios como el campo de fútbol
Antonio Gallardo, el de cés-
ped artificial Antonio Cama-
cho,  diversas pistas, la pisci-
na de verano y el pabellón po-
lideportivo cubierto, amén de
la futura piscina cubierta cli-
matizada.  Y lo ha hecho para
escenificar el esfuerzo que
durante años realizó en el
equipo de Gobierno para dar
vida a una ciudad deportiva
que se está haciendo reali-
dad. 

Así lo explica en definitiva
el secretario General del parti-
do y exalcalde, Isidoro Gam-
bín, que asegura que estas
instalaciones le llenan de or-
gullo. 

El dirigente señala darle
igual “quien se ponga las me-
dallas” y asegura que la pisci-
na cubierta es una obra fun-
damentalmente del PSOE,
que fue el que la proyectó y
buscó la financiación, fijada
inicialmente en 2,5 millones
de euros, de los que Diputa-
ción aportó 1,5 millones “que
están ingresados en una
cuenta reservada”, mientras
que el anterior equipo de Go-
bierno habría reservado
900.000 euros ya consigna-
dos presupuestariamente pa-
ra garantizar la terminación
de las obras. Gambín, entien-
de que es normal que surjan
modificaciones en las obras
que tilda de “pequeñeces” y
habituales en toda actuación
urbanística. Y explica que es-
tas instalaciones deportivas
son para toda la población,
pues también se dirigen a per-
sonas mayores y discapacita-
das para su rehabilitación en
el medio acuático. Sin embar-
go, dice darle “pena” los obs-
táculos puestos por los parti-
dos hoy en el Gobierno muni-
cipal de cara a la ejecución de
“una piscina de la que ahora

se ponen medallas”. 
En otro orden, el exalcalde

ha querido poner en valor
otras actuaciones como el
aparcamiento de Caños Ver-
des que, explica, es también
un fruto de la gestión socialis-
ta en el Ayuntamiento, pues
asegura que el actual ejecuti-
vo ya se encontró la obra pla-
nificada. Sin embargo, sospe-
cha de que el aparcamiento
no haya sido inaugurado y
presentado a la vecindad a
pesar de la terminación de las
obras. De la Plaza del Cabildo,
dice que se está ejecutando
una obra como se había pro-
yectado en el ‘Ciudad amable’
con el matiz de la pérdida de
una subvención que también
habría beneficiado a la calle
Corredera y Paseo de Andalu-
cía. En este contexto, Gambín
cree que se ha “engañado” a
los vecinos del casco antiguo.
Del mismo modo, se atribuye
las actuaciones de asfaltado
que se estarían financiado
con el superávit de seis millo-
nes de euros dejados por el
anterior Gobierno, aunque
cree que se han introducido
calles no contempladas ini-
cialmente  y se han dejado
otras en el tintero. De la pista
de skate park y muro del CEIP
Juan Apresa, dice igualmente
que el anterior ejecutivo pla-
neó las obras y buscado la fi-
nanciación, al igual que la
ampliación de la playa que lo-
gró una subvención de la
Mancomunidad.

A esta nómina suma la obra
PFEA en la barriada de la Paz
que se coció en su etapa de
gobierno, como también el
arreglo del CEIP Juan XXIII. Y
dejaron sobre la mesa, expli-
ca, proyectos que se tienen
que llevar a cabo, como el ce-
rramiento de la pista deporti-
va del Calvario, las cubiertas
de los campos de fútbol Her-
manos Álvarez y Ramón Ga-
maza, así como el acondicio-
namiento de las pistas de pá-
del. “Todo lo que se está ha-
ciendo en Arcos, y lo pueblo
probar, es fruto de la gestión
del PSOE”, concluye Isidoro
Gambín, que además recuer-
da los obstáculos que tuvo
que salvar su gobierno, en
alusión a eventos como el Co-
vid-19 o la guerra en Ucrania. 

El PSOE se arroga
las obras en
marcha desde el
Ayuntamiento
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MEDIO AMBIENTE El colectivo sostiene que no se puede utilizar animales en romerías

Duda del cumplimiento de la Ley
de Bienestar Animal en El Rocío

Redacción
ARCOS | El Partido Animalista
(PACMA) ha denunciado la

muerte de tres caballos que
participaban en la romería del
Rocío, dos de ellos en el cami-
no, a la altura de Palacio del
Rey, y otro en la propia aldea.
Estas muertes se unirían a la
de una mula en la calle Sanlú-
car.  Entre las causas podrían
encontrarse infartos, fractu-
ras de cuello como resultado
de caída y hasta el derrumba-
miento de una viga sobre la

Insiste en que el
Gobierno vive de la
renta del anterior y
dice que “otros se
ponen la medalla”

PACMA denuncia casos
de muerte y abandono
de animales y recuerda a
la Junta su compromiso
al respecto

Erdozain anuncia una sen-
tencia en firme contra el an-
terior equipo de Gobierno por
la supuesta compra, “sin nin-
gún tipo de contrato”, de con-
tenedores por valor de más
de 400.000 euros que final-
mente no fueron abonados.
La sentencia en cuestión, que
podría haber sido emitida la
pasada semana, reclama el
pago de 186.000 euros por los
intereses generados hasta el
presente, con lo cual el gasto
total rozaría los 600.000 eu-
ros.

Presión fiscal
El secretario de Ai-Pro justifi-
ca con esta situación el más
que probable aumento del re-
cibo de la basura. Un servi-
cio, dice, insostenible por su
coste respecto a los ingresos.
También critica la adverten-
cia socialista respecto al au-
mento del recibo del agua
que justifica de nuevo con la
reincorporación del canon
autonómico de depuración y
el incremento decretado des-
de el Consorcio provincial de
Aguas. 

En definitiva, Erdozain da
por hecho el aumento de la
presión fiscal para el ciuda-
dano debido a las gestiones
anteriores y espera a tal efec-
to una declaración del PSOE
como responsable del Ayun-
tamiento durante ocho años.  

brían empleado varias her-
mandades durante su recorri-
do, entre ellas la de Benaca-
zón, señala PACMA, en alu-
sión al lanzamiento de  cohe-
tes e incluso una traca de más
de un minuto de duración. 

La Junta de Andalucía
anunció medidas para la pro-
tección de los animales “sin
precedentes en Europa” en el
desarrollo de la Romería de
este año; medidas  que según
PACMA son insuficientes,
pues solo se habrían instala-
do 15 puntos de agua. El parti-
do asegura haber observado
casos de animales abandona-
dos.



Arcos  | La ciudad

POLÍTICA El grupo opositor considera que las actuaciones se deben acometer ya ante la cercanía de la feria de Jédula 2024

IU solicita al Pleno diversos
arreglos en la barriada de Jédula

Redacción
ARCOS | Desde Izquierda Unida
(IU) anuncian el traslado al
Pleno municipal de la preocu-
pación manifestada por los
vecinos respecto al mal estado
de los tejados de los edificios
de los servicios  públicos y de
los transformadores eléctricos
ubicados en la avenida Alfre-
do Erquicia, en el recinto ferial
de Jédula.

Durante la visita a la zona,
según IU, han constatado que
ambos edificios presentan te-
jas sueltas y una evidente falta
de mantenimiento. Esta situa-
ción, explican, se vuelve aún
más crítica con la proximidad
de la feria de la barriada, que
se celebra en este lugar y don-
de se espera una gran afluen-
cia de personas. “El deterioro
de los tejados representa un
peligro significativo, ya que
con fuertes vientos, las tejas
sueltas podrían desprenderse
y causar lesiones a los asisten-
tes”, esgrime el portavoz del
grupo, Miguel Ángel Ortega.

Igualmente, los vecinos les
han trasladado su preocupa-
ción por el mal estado del par-
que infantil de este recinto fe-
rial, “donde a pesar de tener
señales de reparaciones re-
cientes hay tornillería sin re-
matar y grandes huecos en el
puente colgante de forma que
los más pequeños pueden in-
troducir una pierna generán-
dose un riesgo para su seguri-
dad”. 

Ortega subrayado la grave-
dad de la situación: “Es in-
aceptable que estos edificios
lleven tanto tiempo sin recibir
el mantenimiento necesario.
La seguridad de nuestros veci-
nos y visitantes debe ser una
prioridad, especialmente aho-
ra que se aproxima la feria”.

Por ello, solicitan al Pleno
que se tomen medidas urgen-
tes para la reparación y man-
tenimiento de los tejados de
los edificios de servicios y ase-
os públicos ubicados en la ci-
tada avenida. En concreto,
que se realice una revisión y IU ha mostrado su preocupación ‘in situ’ por el estado de las infraestructuras en Jédula. PANAL

Jesús Fernández, delante de los fogones. CEDIDA

GASTRONOMÍA Es alumno del ciclo de Cocina del IES Alminares

DESPERFECTOS___Desde los tejados y aseos hasta los transformadores eléctricos ubicados en el
recinto ferial DECLARACIONES___Ortega señala sólo hacerse eco de la demanda de la vecindad

MEDIO AMBIENTE Reunión de seguimiento

La Comisión de Sequía
suprime las medidas
de ahorro en la cuenca
ARCOS | La Comisión de Segui-
miento de la Sequía de la De-
marcación Hidrológica del
Guadalete-Barbate ha confir-
mado la supresión de las medi-
das de ahorro  de 225 litros por
habitante y día en la zona sin
regulación superficial de la Sie-
rra, tras haber pasado de una
situación de escasez moderada
a normalidad. Beneficia al con-
junto de la comarca y por ende
a Arcos. 

Así, la Comisión ha aproba-
do mantener el límite de 225 li-
tros por habitante y día para el
consumo de agua para abaste-
cimiento de uso urbano en los
19 municipios serranos.

Respecto a las medidas para
regadío e industria, la Comi-

sión  ha aprobado mantener la
medida de ahorro del 50 por
ciento de los recursos superfi-
ciales y procedentes de aguas
subterráneas que se utilizan en
las zonas regables de los siste-
mas Guadalete. Para el uso in-
dustrial se mantiene la medida
de ahorro del diez por ciento
que se decretó en abril. 

La excepción en las piscinas
supone la autorización de las
privadas, siempre y cuando
dispongan de un sistema de re-
circulación del agua que per-
mita la utilización exclusiva-
mente del agua necesaria para
reponer las pérdidas por eva-
poración, limpieza de filtros y
para garantizar su calidad sa-
nitaria. 

Jesús Fernández, en la
final del concurso de
Carne de Raza Retinta
ARCOS | El concurso ‘Cocina con
Carne de Raza Retinta de Cádiz’
ya tiene finalistas, entre ellos el
arcense alumno del ciclo de Co-
cina del IES Alminares, Jesús
Fernández Merino, que presen-
tará un plato de champiñones
silvestres de temporada, pica-
da de carne de retinta con ver-
duras y crema de queso de ca-
bra payoya. Diversos centros de
formación profesional de la
provincia, escuelas de cocina y
el primer curso de los grados
medio y superior aportan los
concursantes de los que han re-
sultado cinco finalistas, que
han creado una tapa de autoría
con carne de raza retinta, valo-
rándose especialmente el uso
de las piezas menos consumi-

das para darles visibilidad y co-
mercialización. La idea ha sido
diseñar una tapa que se pueda
consumir en las barras de los
bares y que este tipo de carne
no sólo se ofrezca en las cartas
de los restaurantes.

La final tendrá lugar el 8 de
noviembre coincidiendo con la
vígésimo quinta feria ganadera
y agrícola Fegasur en Jerez.  Los
cinco finalistas son alumnos
del IES Lola Flores (Jerez), IES
Salmedina (Chipiona), IES
Arroyo Hondo (Rota), Instituto
provincial Fernando Quiñones
(Cádiz) y el referido IES Almi-
nares de Arcos. Los dos alum-
nos ganadores recibirán un tro-
feo y premios de 200 y 100 eu-
ros, así como un diploma.
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reparación de los tejados, pro-
cediendo a una inspección de-
tallada para identificar todas
las tejas sueltas o en mal esta-
do, y se lleve a cabo su repara-
ción o sustitución inmediata
para garantizar la seguridad
de los ciudadanos; que se
efectúe un mantenimiento ge-
neral de las construcciones,
llevando a cabo una revisión
completa del estado de con-
servación de los edificios y
ejecutando las labores de
mantenimiento necesarias
para prevenir futuros deterio-
ros y asegurar su buen estado;
y que se arreglen de forma efi-
ciente los desperfectos del
parque infantil. IU considera
que estas acciones son “esen-
ciales para garantizar la segu-
ridad de los vecinos y visitan-
tes de Jédula, especialmente
durante la feria de la barria-
da”. “Confiamos en que este
ruego sea atendido con la
prontitud y seriedad que re-
quiere la situación.

Desde IU, además, quieren
reafirmarse en su compromiso
con la escucha activa de los
vecinos. Ortega destaca que
“No consideramos ningún te-
ma que nos comunican como
menor. Si un vecino identifica
un problema, nosotros nos
comprometemos a tratarlo
con la importancia que mere-
ce”. Por último, anima a los
ciudadanos a utilizar su apli-
cación móvil  para comunicar
cualquier incidencia que ob-
serven en su entorno. El obje-
tivo de IU es trabajar juntos
“para mejorar la calidad de vi-
da de  los residentes”.
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... en los dos
años
anteriores al
presente
curso, hemos
acercado este
arte a los
colegios con
actuaciones
teatralizadas
en nuestro
Olivares Veas
y en el
Instituto de
Secundaria
Alminares

‘‘

“Queda mucho por hacer en este
mundo del flamenco”

Entrevista Carlos de la Barrera Presidente de La Tertulia Flamenca

José Antonio Benítez
ARCOS

Quizás hoy en día Arcos no goce
del ambiente flamenco de los
años ochenta, cuando las peñas
de la ciudad se antojaban tem-

plos del cante cuya asistencia era fre-
cuente y casi obligada para la afición. La
llama sigue encendida, tal vez con menos
espectáculos dedicados al arte cabal pe-
ro con el ímpetu de algunas personas que
defienden este Patrimonio Inmaterial de
la Humanidad como parte ineludible de
nuestra historia y de nuestra cultura. De
ahí, de un tiempo a esta parte, el vecino
arcense Carlos de la Barrera, quien tuvo
el honor de tomar parte como delegado
municipal en el equipo de Gobierno 2011-
2015, viene afanándose por sacar adelan-
te la legendaria Tertulia Flamenca que
hoy tiene su sede en la barriada El Jadra-
mil. El presidente de la entidad nos habla
del pasado, presente y futuro de la peña.

Carlos, ¿cuál es la historia de La Tertulia?
¿Llegó a desaparecer administrativamen-
te en algún momento? Por citarlos, ¿quié-
nes fueron sus precursores?

–Era a finales de enero de 1981 cuando
un grupo de 70 arcenses aficionados al
flamenco, comandados por Antonio
Murciano y entre los que se encontraban
Emilio Jiménez, José Gallardo, Santos
Contreras, José Manuel Zarco, Cayetano
Vázquez y un larguísimo etc., a los que se
les hizo en nuestro 25 aniversario un me-
recidísimo homenaje, inician los trámi-
tes para la creación de una asociación
cultural que se vino en llamar Tertulia
Flamenca Cultural Arcense y cuyo objeto
social sería la promoción y difusión del
flamenco en todas sus facetas de cante,
toque y baile. Desde entonces, la Tertulia
ha venido realizando recitales, con artis-
tas tan importantes como Chano Lobato,
Mariana Cornejo, El Lebrijano, Juanito
Villar, Antonio Reyes, etc., actos cultura-
les como charlas y conferencias, así como
convivencias con otras asociaciones cul-
turales de su misma naturaleza. Lógica-
mente, como en todo tipo de asociacio-
nes, ha tenido sus altibajos, pero nunca
dejó de existir o desaparecer ni adminis-
trativamente ni en inexistencia de accio-
nes dirigidas al fomento de la afición al
flamenco. Por ejemplo, en los dos años
anteriores al presente curso, hemos acer-
cado este arte a los colegios con actuacio-
nes teatralizadas en nuestro Olivares Ve-
as y en el Instituto de Secundaria Almina-
res.
¿En qué momento social se encuentra la

peña? ¿Cuántos son sus socios ahora y có-
mo se organizan en cuanto a reuniones, fi-
nanciación, etc.? Háblenos también del
equipo directivo de la entidad, de cómo se
configura y cómo trabaja.

–Actualmente, la Tertulia la forman
una cuarentena de socios, que tiene una
asamblea general ordinaria anual, ade-
más de las extraordinarias que fuera me-
nester, así como la general de elecciones
a su presidencia. La junta directiva, que
se reúne todos los meses en una o más
ocasiones, dependiendo de las necesida-
des que vayan surgiendo, la conforman
éste que le habla como presidente junto
con su vicepresidente, Isidro Maínez; el
secretario, Luis López, y tesorero, Juan
Fernández,además de dos vocales, José
María Galvín y Juan Muñoz, intentando
unir experiencia con nuevas ideas que
ayuden a impulsar nuestra tarea. Nos re-
partimos el trabajo en lo que se refiere a
las relaciones públicas, contratación de
artistas y conferenciantes, captación de
socios, etc., y, lógicamente, las decisio-
nes siempre se toman por unanimidad.
Actualmente considero que tenemos un
buen equipo de trabajo, pero queda mu-
cho por hacer en este mundo del flamen-

co, pues a veces parece que cuesta man-
tener encendida la llama.

Por otra parte, desde la creación por el
Ayuntamiento de Arcos de la Mesa del
Flamenco, somos miembros natos de és-
ta junto con la Peña Flamenca de Arcos y
otros que irán añadiéndose y nos afana-
mos en colaborar con la Administración
Pública en el fomento de este arte en rela-
ción con el montaje de Velada y resto de
actos que tengan conexión con nuestro
objeto social.
¿Es difícil reunir a la afición flamenca? ¿Se
puede organizar una programación esta-
ble con la seguridad de la asistencia de pú-
blico y que, en este sentido, merezca la pe-
na el esfuerzo?

–Eso procuramos y a ello va destinado
nuestro esfuerzo, pero sí es cierto que a
veces cuesta. Por nuestra parte, tenemos
grupos de whatsapp con todos los artis-
tas locales y aficionados, a quienes invi-
tamos a cada acto y recital que desarro-
llamos, además de la invitación personal
a cada socio. La Tertulia comienza su cur-
so flamenco anual en octubre, finalizán-
dolo en junio, en que damos por cerrado
el curso y preparamos el inicio del si-
guiente. Siempre hemos intentado reali-

zar la organización de una programación
global anual, pero sí es cierto que, por de-
terminadas razones, nos hemos visto
obligados a modificar alguna fecha, pero
realmente, así se hace.Estas modificacio-
nes a veces vienen dadas por la consecu-
ción de alguna actuación patrocinada a
través de la Federación de Peñas Flamen-
cas en colaboración con la Junta de An-
dalucía y Diputación de Cádiz.
¿Cómo se eligen los recitales? Tengo en-
tendido que quieren combinar los artistas
más o menos consagrados con los jóvenes
que vienen empujando. Supongo que dada
la oferta que puede ofrecer una provincia
como Cádiz no será complicado encontrar
artistas dados a venir a la peña. Cante,
baile, toque de guitarra… Aquí todo es im-
portante ¿no?

–Evidentemente. Precisamente, consi-
dero que se trata de no dejar de lado nin-
guna de las facetas del flamenco, como te
decía. Sin ir más lejos, nuestro último re-
cital, el pasado día 1 de este mes, ha sido
un maravilloso cuadro de baile, liderado
por la bailaora Rosario Pedraja, del gru-
po de Sara Baras, que estuvo acompaña-
da al cante por Jesús Castilla, a la guitarra
por el maestro Miguel Ramos y la flauta
de Antonio Vázquez Muñoz. Eso lo com-
paginamos con el arte de cantaores y can-
taoras y grandes guitarristas con la finali-
dad de ofrecer diversidad en nuestros re-
citales, que son elegidos a través de pro-
puestas tanto de los socios como de los
miembros de la Junta Directiva. Efectiva-
mente, nuestra provincia cuenta con un
gran ramillete de artistas, unos asequi-
bles para una Peña o Tertulia Flamenca y
otros a los que no llega nuestro presu-
puesto, pero la verdad es que nos congra-
tulamos de ofrecer a nuestros socios y to-
do el pueblo de Arcos que quiera asistir
muy buenos recitales de grandísimos ar-
tistas. 
Por último, adelántenos algunos de los
próximos eventos dentro de la particular
agenda de la peña.

–Pues dentro del presente curso fla-
menco, nos queda nuestra tradicional
asistencia al “Potaje Gitano” de Utrera, a
final de junio. Pero antes, para cerrar el
ciclo de recitales, estamos proyectando
uno que esperamos que haga historia en
nuestra Tertulia Flamenca. No puedo
aún desvelar fecha ni artista, porque que-
dan algunos flecos, pero hablamos de un
artista situado en lo más alto del escala-
fón.
Muchas gracias y suerte en esta, podría-
mos decir, nueva etapa de La Tertulia Fla-
menca.

Carlos de la Barrera preside La Tertulia Flamenca, una entidad que vive una segunda vida y un nuevo proyecto. CEDIDA
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El encuentro de la hermandad de Arcos con la Blanca Paloma ha estado plagado de momentos de emoción. En el camino, en la aldea o regreso, los rocieros han disfrutado de su devoción y convivenc a. AYUNTAMIENTO

Arcos  | La ciudad

FIESTAS La hermandad de Arcos de la Frontera en la Romería del Rocío 2024

Los rocieros
arcenses
llegan a casa
con la tarea
hecha

ARCOS | La hermandad de
Nuestra Señora del Rocío de
Arcos ya se encuentra feliz-
mente en la ciudad tras ha-
ber vivido esa romería “espe-
cial” por la conmemoración
en este 2024 de sus bodas de
plata como filial de la her-
mandad de Almonte. El mo-
mento posiblemente más
emotivo, junto a las viven-
cias propias del camino, fue
la presentación a la Virgen. 

La ocasión reunió no sólo
a los rocieros arcenses, sino
a autoridades municipales
como el alcalde de la ciudad,
Miguel Rodríguez, y a otros
miembros del equipo de Go-
bierno, hasta representantes
de varias hermandades loca-
les, que así se  desplazaron a
Almonte para prestar su apo-
yo a la corporación arcense.
Cabe destacar, además, la
presencia de vecinos de la
localidad que, aun no siendo
hermanos, quisieron vivir
los momentos de fe y de con-
vivencia. Ya de regreso, los
rocieros se volvieron a darse
cita en el recinto ferial la tar-
de del miércoles para em-
prender su simbólico recorri-
do hasta la parroquia de San
Francisco con la tarea hecha.
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CULTURA El artista gráfico estará en la ciudad el día 28 tras la insistencia del director del centro

Antonio Domingo Gómez
ARCOS | El próximo 28 de mayo
visita Arcos  un dibujante de
gran prestigio: Miguel Quesa-
da Ramos, personaje de míti-
co apellido, pues es hijo de
Miguel Quesada Cerdán, Pre-
mio Nacional de las Bellas
Artes y sobrino de Manuel
Gago García, el dibujante de
tebeos más popular de la pos-
tguerra. 

Los ejemplares de sus co-
lecciones más famosas como
‘El Guerrero del Antifaz’, ‘El
Pequeño Luchador’, ‘Purk’,
etc. se vendían por cientos de
miles de ejemplares. Miguel
Quesada Ramos aprendió a
dibujar de la mano de su pa-
dre, su tío Manuel Gago, Luis
Bermejo, José Ortiz, y tantos
grandes dibujantes de la de-
nominada Escuela Valencia-
na que pasaban a diario  por
su casa. Miguel Quesada Ra-
mos es el último gran dibu-
jante de esta estirpe y ha sido
el encargado de resucitar, pa-
ra adultos nostálgicos, al per-
sonaje emblema de su tío, El
Guerrero del Antifaz.  Junto al
guionista Eduardo Salazar
Acha han realizado  una la-
bor alabada de manera uná-
nime por la crítica, pues es
respetuosa en todo momento
con el legado y el espíritu de
su creador original. ‘El Im-
postor’ y ‘El tesoro de Mota-
mid’ son sus últimas aventu-
ras hasta el día de hoy, que
han sido publicadas por ‘Dol-
men Editorial’. Miguel es
miembro honorario de la
Asociación de Amigos del
Guerrero del Antifaz, que
cuenta actualmente con 115
socios repartidos por toda Es-
paña.

El público que asista al ac-
to tendrá  la oportunidad
comprobar la gran calidad
que atesoran los lápices de
Miguel Quesada Ramos y ob-
servar las distintas técnicas
que utiliza; aguadas, acuare-
las, etc. El profesorado del
colegio Las Nieves demuestra
tener siempre presente que
tanto la historia, como el ar-
te, la poesía y la música, hay
que dejarlas al alcance de los
niños para conseguir que en

Miguel Quesada Ramos es una institución en el mundo del dibujo. Estará en Arcos el día 28. CEDIDA

El dibujante de ‘El Guerrero
del Antifaz’ visita Arcos
INVITACIÓN_ Miguel Quesada ha sido invitado por el CEIP Las Nieves para un
encuentro con el alumnado HISTORIA_ Es sobrino del creador del personaje

el futuro sean ciudadanos
dotados de sensibilidad y
cultura. Una nueva muestra
de ello es la inminente visita
el próximo martes 28 de ma-
yo a nuestro centro de Mi-
guel Quesada Ramos.

Su primer encuentro va a
ser por la mañana con los
más pequeños, los niños de
educación infantil, de tres a
seis años. Éstos están des-
arrollando una situación de
aprendizaje que les permite
conocer la figura del pintor
Van Gogh. Conocen sus
obras más famosas y han ex-
perimentado diversas técni-
cas que han plasmado en
una serie de “obras de arte”
con las que han creado un
“museo”. Les hemos dicho

que un amigo de Van Gogh
(o sea, Miguel Quesada) va a
visitar su galería de arte y es-
tán muy ilusionados. Poste-
riormente, el encuentro de
Miguel se llevará a cabo con
el alumnado de primaria. El
comic puede ser una herra-
mienta fundamental para
fomentar el amor por la lec-
tura. 

Conocer a un dibujante de
primera mano puede ayudar
a este objetivo. Por la tarde, a
las 19.00 horas, el salón de
actos del propio colegio aco-
gerá el acto principal, al que
tiene prevista su presencia
el delegado de Cultura, An-
drés Camarena y que está
abierto al público en gene-
ral. Mediante una introduc-

SALUD Con motivo del Día Internacional

ARCOS | El próximo 28 de mayo
se conmemora el Día Mundial
de Acción por la Salud de las
Mujeres, que viene a poner
sobre la mesa los problemas
que afectan a la salud repro-
ductiva de las mujeres y niñas
de todo el mundo, reclaman-
do acceso a métodos anticon-
ceptivos, entre otras deman-
das, que se han ido atendien-
do con el avance de los tiem-
pos, como señala la delegada
de Igualdad, María José Mu-
ñoz, cuya área organiza unas
jornadas a tal efecto junto a la
Delegación de Salud que pre-
side Nieves Huertas. Ambas
coinciden en que prevalecen
ciertos tabúes en torno a las
enfermedades propias de las
mujeres y que por tanto mere-
cen más atención, si cabe.

El jueves 30 de mayo, en el
edificio Emprendedores, se
llevará a cabo una primera
jornada de Salud con la parti-
cipación de la periodista So-
nia Herrera Collado, que ex-
plicará su experiencia tras
haber sufrido una enferme-
dad que le obligó a recondu-
cir sus emociones. La tam-
bién experta en Igualdad da-
rá su testimonio del libro que
ha publicado. 

Huertas señala cómo con
gran frecuencia las mujeres
se tienen que enfrentar a los
cuidados propios del hogar y,
al tiempo, a su cuidado perso-
nal. Precisamente esta jorna-
da tiene como objetivo la pro-
moción de la salud femenina. 

En la jornada también par-
ticipará la matrona Nieves Er-
dozain para explicar su dila-
tada experiencia tras haber
ejercido en varias localida-
des, pero fundamentalmente
en los centros de El Pósito, Al-
gar y Jédula. Bien formada en
lactancia y planificación fa-
miliar, entre otros campos, su
testimonio será igualmente
muy válido en la jornada. Ac-
tualmente, dirige los progra-
mas de control del embarazo,
entre otros. En concreto, ha-
blará de las enfermedades
más comunes entre las muje-
res, en sus distintas edades y
etapas. 

De otro lado, las jornadas
contarán con una parte prác-
tica, pero ya el viernes 31 de
mayo y en colaboración con
el proyecto ‘Crece’ de Cruz Ro-
ja. Se trata de un taller de mo-
vimiento expresivo que ayude
a liberar estrés y fomente la
autoestima, entre otros obje-
tivos. Se realizará a través de
la música, la danza, el tacto,
la relajación, la respiración,
etc. para el control de las
emociones. En este caso, se
trata de un taller con un lími-
te de 20 plazas que se pueden
reservar en la Delegación de
Igualdad. 

El Ayuntamiento
organiza unas
jornadas sobre
salud femenina
Se trata una serie de
ponencias y un taller
práctico que ayuden a
la promoción de la
salud de las mujeres 

Nieves Huertas y María J. Muñoz presentan las jornadas. AYUNTAMIENTO
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ción, se recordará al padre y
al tío de Miguel Quesada y se
dará a conocer la importan-
cia sociológica que tuvieron
los tebeos en los años de la
postguerra. Tras la introduc-
ción, que servirá para poner
en contexto la obra del pro-
pio Miguel Quesada Ramos,
será él el protagonista. Se
mostrará al público lo mejor
de su amplia trayectoria, se
expondrá su trabajo actual y
los asistentes tendrán la
oportunidad de hablar con el
dibujante.Habrá ejemplares
a la venta que podrá dedicar
el propio autor. Junto a cada
ejemplar, se regalará una lá-
mina exclusiva, la cual solo
se podrá conseguir en este
acto. 
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Si en Arcos existía un negocio,
que con creces satisficiera las
necesidades golosas de los niños
en los años setenta, sin lugar a

dudas la palma se la llevaban los quios-
cos. Normalmente las dimensiones de
estas diminutas “tiendecitas “no abar-
caban más allá de los seis o siete metros
cuadrados, razón por la que su propie-
tario dado el poco espacio del que dis-
ponía, se las veía y deseaba en su inte-
rior, teniendo a veces que hacer juegos
malabares para poder atender con cier-
ta comodidad a su pequeña pero nume-
rosa clientela.

Los quioscos solían estar situados a
conciencia en lugares estratégicos, es-
tos adornaban la vía pública como un
elemento más del entorno, formando
parte de nuestro patrimonio como si de
un monumento histórico se tratase. Co-
múnmente estaban construidos de ma-
dera, uralita y chapas, pero también los
había ubicados en domicilios particu-
lares; cada zona tenía su propio quios-
co como algo esencial del barrio, algo
que al mismo tiempo reflejaba nuestra
forma de vida, nuestras costum-
bres…nuestro día a día.

En la calle donde nací, Barranco Cal-
dereros, éramos unos afortunados, te-
níamos dos quioscos a escasos metros
uno del otro, el de María la “Bizca”, una
mujer mayor a la que constantemente
hacíamos levantar de su confortable
cómoda cada vez que íbamos a com-
prar sus chicles bazokas y sus polos,
que ella misma fabricaba con un molde
y palillos de dientes para poder sujetar-
los con los dedos,  y por supuesto, el de
Isabelita la del “puestecillo”, que más
tarde pasó a la denominación de confi-
tería, vendía dulces de muchas clases,
entre ellos el que más le gustaba a mi
madre “ la Sultana”, de sabor a coco y
sobre todo vendía en grandes cantida-
des  la que no podía faltar y dejar de
acompañarnos en nuestros almuerzos,
la refrescante casera, de gaseosa, li-
món, naranja o cola.

A mi particularmente me gustaban
más los quioscos que tenían forma de
casita de Winnie pooh, como el de Mi-
guel Montes en el cuartel de falange
(sindicato) o José Leyva ‘El Vir’ y su mu-
jer a inicio del paseo, los cuales siem-
pre estaban sentados juntitos como dos
cariñosos novios a las puertas de su pe-
queño negocio y acompañados de sus
inseparables gatos, siempre a la espera
de la llegada de algún zagal que les
comprara sus ricas pipas, altramuces o
paquetito de gusanitos.

Más hacia abajo, junto a la fuente del
paseo, estaba el quiosco de Miguel Va-
lenzuela, siempre favorecido por la pre-
sencia de personas que antes de entrar
en el cercano  Imperial Cinema se pro-

veían de chuches y todo lo necesario
para entretenerse viendo la película;
aunque, dicho sea de paso, el cine tam-
bién tenía su propio quiosco, al que so-
líamos acudir aprovechando el breve
descanso o intermedio de la misma.

Estos emblemáticos habitáculos eran
la solera del barrio, a veces punto de
encuentro para quedar con los amigos
como el de la calle Hoya, calle alameda
o junto a la entrada del hogar del pen-
sionista en la barriada de la paz, frente
por frente al actual quisco Félix, el cual
estaba regentado por una señora grue-
sa y muy mayor que le decían la viejeci-
ta o la Bornicha, y a la que jamás vi sa-
lir de su pequeño recinto, las gentes
con mucha guasa solían decir que entró

y estaba allí desde chiquitita. 
Este tipo de negocio proliferó mucho

en los años setenta y ochenta, aunque
ya había algunos heredados de déca-
das anteriores, estaban también por ci-
tar algunos:  el de Adrián en la Plaza del
Cabildo, La Campaná, frente a La Salle,
el quiosco de Pastora en calle Gomeles,
en calle Molino estaba ‘La Ramito’, que
más tarde cediera a ‘Mariqui’, en la ba-
rriada de la Paz los de Temblador y Jo-
sefa ‘La Chamorro’, en Pozo Hondón el
de Rosario García y en Plaza Modesto
Gómez el de Antonio Hernández Barba,
que más tarde llevaría Pepa Rodríguez
‘Botita’.

Llegada la mañana abrían sin falta,
prácticamente estaban abiertos todo el

día, eran muchas las horas que dedica-
ran sus propietarios sin apenas descan-
so alguno, salvo cuando eran relevados
por algún hijo, mujer o marido para co-
mer algo o hacer algún tipo de gestión.

Aunque en pequeñas cantidades, los
quioscos tenían de todo, eran auténti-
cos basares repletos de bolsas colgan-
tes de chucherías, e incluso algunos te-
nían hasta tebeos como El Capitán
Trueno, El Jabato, El Guerrero del Anti-
faz, hazañas bélicas y los héroes Mar-
vel: Superman, Capitán América, Los 4
Fantásticos, etc. Yo leía de todo, pero
los que más me gustaban eran los clási-
cos de aventura ‘Joyas literarias’, estos
autores eran más conocidos y gozaban
de mayor popularidad: Julio Verne,
Charles Dickens o Alejandro Dumas,
entre otros.

Hoy en día han cambiado para bien
muchas cosas, por aquellos tiempos la
“lectura popular” tenía establecido su
propio formato, el cual iba dirigido a
una clientela especifica dependiendo
de su edad o sexo; así la lectura “reser-
vada” básicamente para el género fe-
menino era la denominada Prensa Ro-
sa o del Corazón, revistas que trataba
de todo lo concerniente a los persona-
jes más famosos del momento, estos
magazines solían tocar temas de actua-
lidad como  bodas, divorcios, belleza,
televisión, etc.

Algunos de los ejemplares que más
destacaban por su gran venta y que hoy
en día aún podemos encontrar, aunque
no con el mismo tirón de entonces son
los siguientes: Diez Minutos, Pronto,
Lectura, Garbo, Semana y por supuesto
la que nunca podía faltar como entrete-
nimiento en cualquier sala de espera
de un dentista: el ¡Hola! En cuestiones
de romanticismo, Corín Tellado era una
de las preferidas.

Los hombres también tenían su apar-
tado, a unos les daba por leer el perió-
dico acompañado de su calentito cafe-
lito en el bar Terraza, Telescopio o Her-
vón, y a otros por la lectura de novelas,
una de las más demandadas de éste gé-
nero eran las del legendario oeste, Mar-
cial Lafuente Estefanía, eran de un ta-
maño pequeño, razón por lo cual tam-
bién eran conocidas como novelas de
bolsillo.

Los aficionados a la lectura solíamos
intercambiar entre si los tebeos y nove-
las para evitar gastos mayores en la
compra de estos artículos, cada uno te-
nía su propio círculo de amistades con
quien realizar dicha operación. Yo las
intercambiaba con los niños de la calle
Altozano y calle Alta, así evitábamos
que las posibilidades de tenerlos repe-
tidos fuesen menores; mi cuñado Anto-
nio, gran aficionado de Marcial Lafuen-
te me solía enviar a realizar los inter-
cambios con Manolito, el hijo de Josefi-
ta ‘la del Vito’, se podían contar por de-
cenas las novelas que ambos tenían.
Cuando todo estaba leído no había más
remedio que volver a invertir y gastarse

Aquellos tiempos... los quioscos

Calle Hoya, al fondo quiosco de Lucas. CEDIDA

El guitarrista Miguel Montes, una institución de su época. A la derecha, el famoso ‘El Viri’ que regentó un quiosco. CEDIDAS

SOCIEDAD Memoria arcense

... cada zona
tenía su
propio quiosco
como algo
esencial del
barrio...”
‘‘

Rafael Ibáñez
Colaborador de ‘Viva Arcos’
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el dinero, era lo que había.
Para el entretenimiento de los niños

los quiscos tenían un gran surtido de
artilugios con los que pasábamos horas
y horas jugando en la calle, las bolas, el
trompo, los yo-yos, muñequitos de co-
lores del oeste: ¡el sheriff, el indio mon-
tado a caballo, cromos, estampitas de
fútbol y por supuesto las barajas de car-
tas! Con las que nos juntábamos un
montón de niños y jugábamos a apostar
estampitas de fútbol hasta dejar en fu-
qui (sin nada) a nuestros contrincan-
tes.

Actualmente los quioscos disponen
de frigoríficos, congeladores y televi-
sión, suelen estar en domicilios parti-
culares o construidos de mampostería
(obra), lo cual favorece la forma de tra-
bajar y protege de las inclemencias del
tiempo. Algunos de ellos son: el quios-
co Topino en La Hoya, el de Félix en ca-
lle Molino, el de Marga en Barriada
Santa Isabel, el quiosco Dolores en ba-
rriada el Portichuelo, el ‘Zuzi’ en Mo-
desto Gómez y el del recientemente ju-
bilado, quiosco de Juan.

Volviendo a los años setenta, existía
otra modalidad muy peculiar de quis-
cos, estos eran ambulantes y se despla-
zaban de un lugar a otro gracias al es-
fuerzo físico de su propietario, los cua-
les iban tirando de ellos con cierta difi-
cultad por la complicación que presen-
taba el empedrado de las calles. Eran
como una especie de carro o cajón con
ruedas construido bien de chapa o ma-
dera, dentro tenia repartido a modo de
cuadricula los compartimentos donde
irían depositadas las chucherías para
que no se mezclasen unas con otras, re-
cuerdo uno de color verde que el hom-
bre utilizaba al mismo tiempo para rifar
aceite y otros productos. También esta-
ba el de Manuel Heras y el de Antonio
Ramírez Huertas en calle Alanises.

Parecido al  anterior carro pero algo
más sofisticado y especial  teniendo en
cuentra el producto al que esta-
ba destinado, era  el de los helados,
propiedad de la familia Galiana, esta
emprendedora familia Jijonenca  afin-
cada en Arcos desde inicios de la déca-
da de los años 50, nos agasajaba con
sus ricos helados suavizando nuestras
secas gargantas con el frescor a vainilla
y fresa de sus atractivos cortes y cucu-
ruchos embolados, no había chiquillo

... los qui scos
tenían un gran
surtido de
artilugios con
los que
pasábamos
horas y horas
jugando en la
calle, las
bolas, el
trompo, los
yo-yos,
muñequitos
de colores del
oeste...”

‘‘
Quiosco de Pepa en calle Alameda. CEDIDA

Los quioscos ambulantes, muy frecuentes en los 60 y 70. ANTONIO CABALGA El legendario carrito de helados de Galiana con Mercedes. CEDIDA

que se resistiese a tan apetecibles y de-
liciosos sabores, y como si de lobos se
tratase, allá que iban en manadas tras
los pasos de Mercedes o Ronco, a los
que se arremolinaban sin orden ni con-
trol; era todo una pasada.

Hoy en día los carros ambulantes han
desaparecido, se suelen ver esporádi-

camente en días de feria y semana san-
ta, así mismo son muy pocos los quios-
cos de antaño que han sobrevivido a las
contingencias del tiempo, aunque eso
sí, siempre estarán en nuestros recuer-
dos como algo bonito y grato del trans-
curso de nuestra niñez, y como no, de
justicia es reconocer el gran servicio

que prestaron endulzando y entrete-
niendo nuestras inquietas y felices vi-
das. A todos ellos… muchas gracias.

Colaboradores: Miguel González 
Saborido, Pedro Sevilla, Juan 

Mariscal, Fernando Mancheño, José
Manuel Manzano y Paula Flores.

“Llegada la
mañana
abrían sin
falta, estaban
abiertos todo
el día, eran
muchas las
horas que
dedicaran sus
propietarios
sin apenas
descanso
alguno, salvo
cuando eran
relevados por
algún hijo,
mujer o
marido para
comer algo o
hacer algún
tipo de
gestión”
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Poetas de Sevilla. De la genera-
ción del 27 a las “taifas” del cin-
cuenta y tantos, aparecido en
1971, es un volumen importante,

con extensos e informados ensayos so-
bre  diferentes poetas. Una primera par-
te está dedicada a los antecedentes (es-
cuela sevillana del XVI, romanticismo
becqueriano, Rubén Darío, Juan Ramón
Jiménez y Antonio Machado, y las van-
guardias); en la segunda se estudia a los
poetas del 27, sin olvidar la facción his-
palense de la revista Mediodía,  y la ter-
cera trata de una actualidad ya de cin-
cuenta años, en la que se revisan las tra-
yectorias de los poetas “del cincuenta y
tantos”, con el antecedente de Rafael
Montesinos  y el epílogo de Joaquín Caro
Romero.

En 1978 publica un estudio más en
jundioso sobre la nueva poesía sevilla-
na, A la orilla del sol, acompañado de
una antología de cada uno de los seis
poetas seleccionados. Aparte de un es-
tudio general del panorama, cada uno
de ellos cuenta con un análisis porme-
norizado, que ya adelantan los epígra-
fes: “Alberto García Ulecia o la actitud
evocacional y el intimismo”, “Pedro Ro-
dríguez Pacheco o el sentimiento amo-
roso y la nostalgia”, “José Luis Núñez o
el humanismo social y el esplendor”,
“Andrés Mirón o el pasado elegíaco y la
melancolía”,  “José Antonio Moreno Ju-
rado o la esencialidad del hombre y el
pesimismo dolorido” y “Joaquín Már-
quez  o el tiempo sosegado y la armo-
nía”.

La trilogía sevillana se completa en
1983 con un Panorama poético de Sevi-
lla. De las brumas del Medievo a las pos-
trimerías del XX, un texto breve  que es
un resumen y una presentación de los
nuevos nombres.

La de Cádiz mereció un temprano en-
sayo, Nueva poesía gaditana, en 1973.

Dejando aparte sus notas sobre nove-
listas españoles (y algún hispanoameri-
cano) recogidas en La palabra en el
tiempo, los estudios sobre narrativa de
Ruiz Copete se han centrado en los auto-
res andaluces.

En 1976 y 1977 publicó dos extensos
estudios, a todas luces complementa-
rios, Introducción y proceso a la nueva
narrativa andaluza y Andalucía, carác-
ter y sentido de una tradición literaria,
en los que sitúa un buen número de
obras narrativas en relación con la riquí-
sima tradición literaria andaluza, pero
prestando atención además a sus coor-
denadas antropológicas y lingüísticas…
Un estudio sustentado por una amplísi-
ma bibliografía y un conjunto de citas y
de notas al pie que indican un riguroso
trabajo de acopio y lectura de materia-

les.
Tras una incursión parcial en lo geo-

gráfico, Palabras de Punta Europa:
aportación gaditana a la novelística es-
pañola  de 1988, tarda Juan de Dios en
volver, ya en el comienzo del siglo XXI,  a
sus estudios novelísticos con Narrado-
res andaluces de posguerra. Historia de
una década. 1939 – 1949, uno de cuyos
méritos es el descubrimientos de auto-
res poco conocidos y otros que merecen
una mayor valoración. Consciente de
que son “distintos entre sí en calidad y
en dimensión narrativa” Ruiz Copete los
reúne en estas páginas porque forman
parte de una misma tradición cultural.
Manuel Andújar, autor jiennense que
tuvo cierto predicamento cuando volvió

del exilio, encabeza una nómina de es-
critores “cuyas cenizas literarias uno ha
tratado de exhumar”, entre los que figu-
ran  Juan José Mira, nacido en un pueblo
de Jaén,  José Fernández Castro y Juan
Antonio Espinosa, ambos granadinos.
Se ocupa también de otros más relevan-
tes, como la gaditana Mercedes Fórmica
y el antequerano José Antonio Muñoz
Rojas, “un prosista de excepción”.

En la convicción de que no se puede
olvidar que la  generación del 27, aunque
estudiada generalmente en su principal
faceta poética, agrupa también a diver-
sos narradores (entre los que no faltan
algunos de sus poetas centrales), Ruiz
Copete  emprende un completo estudio
en La otra generación del 27. Los narra-

dores, aparecido en Málaga en2002.
Después de estudiar los que denomina
grupo de la Revista de Occidente y gru-
po de La Gaceta literaria, se ocupa indi-
vidualmente de narradores como Ma-
nuel Halcón, Francisco Ayala, Esteban
Salazar Chapela o José María Souvirón,
estudia la faceta narrativa de poetas del
27 como Lorca, Alberti y Cernuda, ade-
más de autores de la revista Mediodía,
como Joaquín Romero Murube o Rafael
Porlán y de la malagueña Litoral, con Jo-
sé María Hinojosa y Manuel Altolagui-
rre.  Un panorama, pues, completo y
complementario de una generación a la
que se le asocia, casi exclusivamente,
con la poesía.

Hasta ahora su última obra ensayísti-
ca es Fórmula Sur. Casi una teoría y dos
asedios críticos. (Alfonso Grosso y José
Manuel Caballero Bonald)… Se trata de
un ensayo extenso y, como ya es habi-
tual en su forma de investigar, minucio-
so en sus datos y particular en sus análi-
sis de personalidades y obras. Tras unas
consideraciones previas  sobre un con-
texto geo-histórico y unas páginas dedi-
cadas a la tradición cultural andaluza,
un capítulo se dedica a estudiar la coe-
taneidad, las concomitancias y disimili-
tudes de dos novelistas paradigmáticos:
el sevillano Alfonso Grosso: Del realis-
mo crítico a la mística del lenguaje y el
jerezano José Manuel Caballero Bonald
o la memoria como experiencia vital de
su narrativa.

El análisis detenido de cada una de
sus obras narrativas, además de cir-
cunstancias vitales y literarias (sin olvi-
dar algunos episodios relacionados con
premios literarios de prestigio) se com-
plementa con una amplia bibliografía
sobre cada uno de los dos autores. El eje
vertebral del estudio”aglutina estas dos
vidas en muchos aspectos plutarquia-
namente paralelas”. Volumen, pues,
imprescindible para acercarse a estos
dos narradores y  una invitación a la lec-
tura de sus obras.

Aparte de pertenecer a la Academia
Hispanoamericana de Cádiz, en 1975,
sólo cuatro años después de la publica-
ción de su primera obra, Juan de Dios
fue elegido académico de número de la
Real Academia Sevillana de Buenas Le-
tras y en su ingreso leyó un discurso so-
bre “Andalucía y la nueva novela”. Me
comentaba en una ocasión que, cuando
estudiaba Derecho se hospedaba en el
mismo edificio que ahora lo acogía, y
que era entonces la pensión Don Mar-
cos. La casa de los Pinelo, hermosa y
amplia mansión del siglo XVI, fue resca-
tada de su función hotelera por el Corte
Inglés, que la compró y la cedió a la ciu-
dad para compensar el derribo de los
palacios de la plaza del Duque donde,
desde 1969, funcionan sus grandes al-
macenes. El Ayuntamiento cedió el edi-
ficio para las sedes de las distintas aca-
demias hispalenses: Buenas Letras, Be-
llas Artes y Medicina.

Como una curiosidad académica, me

Juan de Dios Ruiz-Copete (y II)

Un joven Juan de Dios  Ruiz  con la imagen suya publicada en la antología de ‘Alcaraván’ que vio la luz en 1958. CEDIDA

SOCIEDAD Memoria arcense

Sigue leyendo
bastante y
ahora se
ocupa en
escribir un
‘Museo de la
memoria’...”

‘‘

Juan Lamillar
Escritor y profesor
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comentaba Juan de Dios que cuando él
ingresó no había ninguna mujer y eran
miembros de la corporación ocho curas
que, parece ser, no han dejado mucha
huella en la institución. Actualmente,
no hay ningún sacerdote pero sí cada
vez más mujeres en los campos de la in-
vestigación, de la historia y de la litera-
tura.

En 2015 se le nombra Académico pree-
minente y con tal motivo, Ismael Yebra
Sotillo, académico también, dermatólo-
go, médico humanista, y gran amigo de
ambos, fallecido tempranamente hace
dos años, le dedicó en el boletín Miner-
vae Baeticae una semblanza cercana y
emotiva, en la que subrayaba su digni-
dad y su coherencia.

Como a tantos pacientes que después
se convertían en amigos, a Juan de Dios
lo conoció en la consulta, cuando ya ha-
bía leído las Conversaciones con Ma-
nuel Halcón y Proceso a la nueva narra-
tiva andaluza.  En esos libros “empecé a
conocer a Juan de Dios, escribe Ismael, y
ello me ayudó a descubrir la obra de Ma-
nuel Halcón. En aquellos años finales
de los sesenta e inicios de los setenta,
estaba en boga la denominada “Nueva
narrativa andaluza”. También se usaba
de vez en cuando la horrible palabra
“narraluces” para designar a los nove-
listas de nuestra región que parecían
haber surgido como las margaritas en
primavera. Pero nuestro encuentro, di-
gamos en persona, tendría lugar treinta

La trilogía
sevillana se
completa en
1983 con un
‘Panorama
poético de
Sevilla. De las
brumas del
Medievo a las
postrimerías
del XX’, un
texto breve
que es un
resumen y una
presentación
de los nuevos
nombres”

‘‘ años más tarde. Era allá por el 2001cuan-
do una mañana apareció por mi consul-
ta de Marqués de Paradas acompañado
de su mujer”.Finalizados los trámites
médicos, Ismael le dijo :”Le doy las gra-
cias por sus obras sobre Halcón y la na-
rrativa andaluza. Me han hecho saber
discernir entre la novela de consumo y la
auténtica novela de calidad literaria.
Creo que le debo a usted el ser algo mejor
como lector”.

Las charlas en la consulta dieron paso
a la amistad. “Comenzamos después a
quedar fuera de la consulta a cenar con
nuestras mujeres, a tomar café con Paco
Mena Cantero, con Antonio Luis Baena,
con Juan Lamillar. No tengo reparos en
decirlo: con el trato más cercano y fre-
cuente, Juan de Dios ha llegado a ser co-
mo un hermano mayor –no quiero decir
padre para no hacerle más mayor de lo
que es– una persona en la que he encon-
trado un modelo a seguir, una forma éti-
ca y estética de ver la vida y una forma
coherente de vivirla”.

La semblanza acaba afectuosamente:
“La edad le ha aportado sabiduría a Juan
de Dios, más bien le ha aumentado la sa-
biduría, pero el candor de corazón, co-
mo el Padre Brown de Chesterton, nunca
lo ha perdido. Sigue siendo un dechado
de bonhomía y un hombre bueno. A las
personas así, mi padre las llamaba
“hombres de orden”. Es un término ya
en desuso, pero qué bellas palabras pa-
ra definir a una persona: hombre de or-

den. Fray Luis de León, decía que “faltan
palabras a la lengua para los sentimien-
tos del alma”. 

Gracias a la común amistad de
Ismael, durante un tiempo tuve un trato
más cercano con Juan de Dios, aunque
siempre nuestros encuentros en actos li-
terarios habían sido muy cordiales.Ya
habló Ismael de algunas céntricas me-
riendas con otros poetas, y  conservo
unas simpáticas fotografías en la acoge-
dora bodega de la casa de Ismael en Um-
brete, tras una presentación literaria.

Aunque no hace falta pretexto alguno,
con motivo de esta charla he visitado a
Juan de Dios a finales de octubre. Aun-
que retirado de actos y salidas, lo en-
cuentro bien de aspecto y de ánimo
(aunque no se supere el dolor por las
pérdidas: su esposa y su hijo). Sigue le-
yendo bastante y ahora se ocupa en es-
cribir un Museo de la memoria, unas pá-
ginas en las que quiere distanciarse lo
más posible del yo para pasear su mira-
da por lo que Ortega llamaba las circuns-
tancias: pueblos, paisajes, personas de
su infancia, para rematar luego con una
segunda parte donde pretende dar pro-
tagonismo a los autores que ha conocido
y a los que ha tratado más cercanamen-
te.

La misma mano que, hace cuarenta
años, abrió un cajón de su mesa para en-
tregarme uno de sus primeros libros,
busca ahora en los anaqueles, abre otro
cajón para regalarme algunos de los últi-

mos que me faltaban y sin los que este
repaso quedaría incompleto.  Siguen dos
horas de charla en las que percibo la
gran memoria que conserva: nombres,
fechas, título, anécdotas… Hablamos de
algunos amigos comunes, recordamos a
Ismael, y salen en la conversación su in-
fancia en Arcos, los veranos en Prado
del Rey, la revista Alcaraván, Julio Ma-
riscal, Higinio Capote y otros escritores
más actuales. Pasamos, cómo no, a la bi-
blioteca; con ese desorden tan acogedor
que dan los libros amontonados en me-
sas auxiliares, en sillas y en cualquier
mobiliario que pueda garantizar la esta-
bilidad de los volúmenes. Sobre la mesa,
los suplementos culturales de la sema-
na. Es una biblioteca que, a pesar de al-
gunas donaciones importantes, atesora
aún miles de novelas y de ensayos, leí-
dos y anotados; una biblioteca, pues, vi-
va en el amor a la literatura.  Un amor
que lo lleva a poner al frente de Fórmula
Sur esta cita de Gerard Genette: “La críti-
ca no puede llamarse plenamente crítica
si no entra, también, en el vértigo cauti-
vante de la literatura”.

A ese vértigo nos ha conducido duran-
te años el trabajo gustoso de Juan de
Dios Ruiz Copete, siempre atento a lo va-
lioso de lo nuevo para, machadiana-
mente, acercar a los lectores la palabra
en el tiempo,  una palabra que aletea en
las breves líneas de los versos y se asien-
ta gravemente en las densas páginas de
la novela. 
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La motonáutica regresa al
lago por la puerta grande

Las motos a toda velocidad por las aguas del embalse de Arcos.  AYTO.

La delegada Irina Sánchez acompañando a los vencedores junto al podio.  AYUNTAMIENTO

ARCOS | El lago recibió el pasado
fin de semana el Campeonato
de España, Andaluz y Copa
Ibérica de Motos de Agua en
las categorías Circuito y Rally
Jet con algunos de los mejores
pilotos de nuestro país y del
vecino Portugal.

El Delegado municipal de
Deportes, Oliver Verhoeven,
destacaba durante la presen-
tación su agradecimiento a las
federaciones Española y An-
daluza de Motonáutica por la
confianza que depositan en la
ciudad para el desarrollo de
este tipo de pruebas deporti-
vas que tan espectaculares re-
sultan, con la consiguiente re-
percusión económica que su
celebración deja en el munici-
pio a través de la actividad
hostelera.

El piloto de Moyada Racing
Adrián López,  y en represen-
tación de la Federación Anda-
luza de Motonáutica, agrade-
cía al Ayuntamiento la acogi-
da para este campeonato que
dio inicio el mismo viernes
con las primeras verificacio-

nes técnicas y administrati-
vas. El sábado dio inicio con la
reunión de pilotos y el desa-
rrollo de las primeras mangas
en la modalidad Circuito que
incluye seis categorías. El do-

mingo fue el turno de la moda-
lidad Rally Jet, un circuito más
amplio, más abierto, de mayor
resistencia y donde lo relevan-
te es el buen estado de la moto
y la resistencia del piloto.

Numerosos curiosos se aso-
maron al lago para admirar el
espectáculo de las motos de
agua, que suele despertar la
atención más allá de la afición
a este deporte.

MOTONÁUTICA La concentración de pilotos y equipos deja su particular impacto en la economía local a través de la hostelería
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UN EVENTO EN TODA REGLA___Arcos recibió con gran participación el Campeonato de España, Andalucía y Copa
Ibérica de Motos de Agua RECONOCIMIENTO___El Ayuntamiento agradece la confianza a las federaciones implicadas

ARCOS | La Delegación de De-
portes anuncia una regata de
vela en aguas de interior para
este fin de semana organizada
por Turismo Activo junto a la
Federación Andaluza de Vela,
y que cuenta además con la
colaboración de la Junta de
Andalucía. Será los días 25 y
26 de mayo en el lago arcense,
con una prueba que suele ser
muy vistosa a los ojos de los

espectadores. Con ello, se
apuesta por un deporte venido
a menos hace unos años y que
por fin se recupera tras haber
conferido cierto protagonismo
durante los últimos años al ve-
cino lago de Bornos. 

Desde Turismo Activo, José
Manuel Gago ha explicado los
pormenores de esta regata, de
la que se espera se consolide y
se pueda celebrar cada año.

La regata de vela recupera el
lago de Arcos como escenario

VELA La Delegación de Deportes y Turismo Activo llaman la atención de la población para que se asome a una prueba “muy vistosa”

José Manuel Gago y Oliver Verhoeven presentan el cartel de la regata de este fin de semana. AYUNTAMIENTO

La organización espera alre-
dedor de 80 inscripciones que
supone una participación ele-
vada. La prueba se desarrolla-
rá desde el centro municipal
de Deportes Náuticos hasta La
Molinera, con modalidades
masculina y femenina. El ho-
rario dependerá en cierto mo-
do de cómo corra el viento,
que es lógico en el mundo de
la vela. 
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TERCERO  DE 439 ATLETAS. El joven atleta del
Club Deportivo La Molinera Hugo Albertos Montero  lo ha vuel-
to a hacer, en esta ocasión en el  XXVII Triatlón Ciudad de Sevi-
lla, donde subió al podio en tercera posición respecto a la cla-
sificación general, y primero de su categoría,  teniendo en
cuenta que participaron todas las edades y un total de 439 de-
portistas. Ahí es nada, aunque acabó exhausto tras la trepidan-
te carrera.  JOSÉ ANTONIO ALBERTOS

UN IRONMAN MUY DURO. Los atletas arcenses
Francisco Manuel Ortega ‘Gavi’ y Jaime Arias (Jimmy) participa-
ron en el Ironman de Lanzarote destacando por sus excelentes
tiempos (10:32:23 y 13:03:15 respectivamente). 3.800 metros de
natación, 180 kilómetros en bicicleta y 42 corriendo a pie sopor-
tando las inclemencias del viento.  El circuito de bici tenía más
de 2.500 metros de  desnivel. Se trata de uno de los Ironman más
duros del mundo. Gavi se clasificó para el Mundial Slot de Hawai
que tendrá lugar en octubre, pero no asistirá por motivos familia-
res. Arias, por su parte, participaba así en el segundo Ironman de
su vida y asegura que ha sido muy gratificante. CEDIDA

UN NUEVO ÉXITO DEPORTIVO EN BORNOS. La XIII Carrera Popular de Bornos se celebró el pasado do-
mingo con una gran participación y ambiente.La prueba, organizada por el CD Ciudad del Lago en colaboración con el Ayunta-
miento de Bornos, incluyó categorías para todas las edades, con el objetivo de fomentar el deporte desde la infancia.  La novedad
más destacada fue el recorrido, que pasó por las calles de Bornos y el interior del Castillo Palacio de los Ribera. Hasta la vecina
localidad se desplazaron varios atletas del Club Ciudad de Arcos que obtuvieron muy buenos resultados: Juan Antonio Sánchez
Moreno con un tiempo de 32 minutos y 32 segundos (quinto en su categoría); Nacho Rivera Bautista con un tiempo de 33 minutos
y 44 segundos (14º en su categoría); Gertru Gómez Calderón con un tiempo de 39 minutos y 9 segundos (3ª en la general y 1ª en
su categoría); y Beatriz Orellana Vega con un tiempo de 39 minutos y 59 minutos (4ª en la general y 1 en su categoría). Esta carre-
ra forma parte de la 'Copa Carissa Aurelia' y contará con otra prueba, la Carrera Popular Ciudad de Espera, que se celebrará el
próximo 7 de julio  CLUB DE ATLETISMO CIUDAD DE ARCOS

CELEBRANDO LA AMISTAD EN TORNO AL FÚTBOL SALA. El pabellón polideportivo municipal
de Arcos recibió la segunda convivencia de ex jugadores del Arcos Fútbol Sala. “En un ambiente lleno de camaradería y nostal-
gia, los equipos Puretas y Puretitas se enfrentaron en un emocionante partido que finalizó con un empate, 5-5. Este encuentro ha
sido una excelente oportunidad para que antiguos compañeros se reúnan y recuerden viejas glorias, demostrando que la pasión
por el fútbol sala sigue viva en ellos. El éxito de este evento refuerza la importancia de mantener viva la historia del Arcos Fútbol
Sala y seguir fomentando actividades que unan a sus exmiembros y seguidores”, señalan fuentes municipales.  AYUNTAMIENTO



Arcos  | Cultura

Antología___Arcos en las letras hispánicas

Antonio 
Murciano

Carlos
Murciano

RECOPILACIÓN Y SELECCIÓN

ARCOS CON SUS POETAS

Tres siglos atrás, dejó acuñado Alexander Pope que
“los seres humanos pueden acariciarse con pala-
bras”. Sabía bien el poeta británico que cada texto es
un espacio inconcreto, lleno de posibilidades signifi-

cativas, de semánticas laterales que se encuentran a la es-
pera de ser comprendidas de forma plural y libre. Al cabo,
esa citada caricia, sería la misma que Wolfgang Iser conver-
tiría después en síntesis de su pensamiento, pues el lingüis-
ta germano postuló el “efecto estético” de los mensajes co-
mo referente indispensable para la comprensión de cual-
quier receptor.

Ahora, con la publicación de “Lo que (no) sé de las pala-
bras” (Cálamo. Palencia, 2024), de Angélica Tanarro, el po-
der, la sugerencia y las capacidades intelectivas y cognosci-
tivas de cada vocablo se
despliegan hechos poesía
esencial y común.

Docente, crítica literaria,
cinematográfica, de arte
contemporáneo y especia-
lizada en información cul-
tural, la autora madrileña
da a la luz su tercer poema-
rio, tras “Serán distancia”
(1994) y “Memoria del lími-
te” (2022). 

La dedicatoria que sirve
de pórtico, “Para Carmen
Martín Casla, mi madre.
Todo. Siempre”, abre la
identidad de un testimonio
que no remite a los símbo-
los como materia efectista,
sino que manifiesta el teji-
do vital de una conciencia
en vilo: “Vivo de pie sobre tu sonrisa./ El tiempo nos hizo la
casa/ -alrededor-/ sin darnos cuenta. Paredes contra el
viento,/ alicatado de palabras,/ desván de la memoria (…)
Me acuesto cada noche sobre tus cimientos”.

Desde la incitación a una densidad comunicativa que
pronuncie cada nombre de manera cómplice, el yo lírico se
aproxima y se distancia de su realidad y de su acordanza
para moldear con más certidumbre cuanto fulge tras la his-
toria de sus días. La finitud de lo más querido convoca som-
bras, pero también una forma posible de amar en la oscuri-
dad, en el silencio, en el vacío, y resucitar con el propio ver-
bo el prodigio de todo cuanto fuera luz: “Serás para siempre
el sol de aquella tarde”.

Frente al bordón de lo posible, la primacía de lo textual
amplía el inevitable proceso de la ausencia y asume desde
el horizonte de la consciencia un viaje ulterior e íntimo:
“Como si te fueras desprendiendo poco a poco…/ Tus manos
desatan los hilos/ con paciencia de orfebre./ Araña que des-
teje/ mapas y biografías…/ Y tu voz maternal/ una herida/
que aún no sangra”.

Para que cada término no pierda el acento de especifici-
dad, la lumbre de su contenido, Angélica Tanarro apela a
un ordenamiento contiguo, a una selectiva denotación y
connotación que derivan en un discurso sugerente, unáni-
me, tensionado por un registro que sabe ocupar un espacio
y un tiempo aún latentes: “Ha llovido toda la tarde./ En el
jardín/ he enterrado las cartas de los muertos/ y he vuelto a
rezar./ He rezado por todas las palabras”.

En suma, un poemario vertebrado sobre una sostenida
autenticidad, donde la honestidad suprema de la expresión
se hace atractivo diálogo, voz honda y generadora de una
dicción coincidente con todo aquello que fuera alba del co-
razón: “Soy el nombre que vive en tu memoria/ y araña tu
desmemoria”.

Notas de un lector

Jorge de Arco

El nombre que vive
en tu memoria
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Cuando me quedo solo pienso que

mis paraísos imperdibles son

mi madre repartiendo la merienda:

mi padre regresando por la noche

del trabajo con su achacoso taxi;

mi hermano Marcelino alzado a hombros

por una multitud tras un partido

en que el Arcense goleó al Xerez;

el día en que besé por vez primera

a la hija del teniente de mi pueblo;

los otros en que nacieron mis hijos

y mi nieto Manuel, luz de diciembre

y de enero –más rey que el Niño Dios

y mucho más que los Reyes de Oriente–

cuando vienen a vernos desde el Sur

su padre y Violeta y de infantiles

que somos sus abuelos, él es el menos niño;

don Manuel el maestro que me enseñó a leer,

y don Juan, el maestro que me enseñó a soñar

leyéndome Platero y Don Quijote;

el verbo de Rosales, sus silencios didácticos;

un mano a mano de luz con Alberti

y otro con Jorge Luis el memorioso;

siempre, siempre, siempre que volví a Arcos

y se llenaron mis ojos de lágrimas

o de emoción enmascarada;

los amigos que habitan lo que escribo

sobre ellos porque así me multiplican;

la luna familiar cuando está navideña

sobre el castillo, sobre el Guadalete,

el amor a unas calles que prospera…

Por ejemplo. Y otras eternidades

que, dormidas, despiertan y se abrazan.

ANTONIO HERNÁNDEZ

PARAÍSOS PERENNES
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La Lanzadera

El pasado 19 de mayo se conmemoró el Día Mun-
dial de la Enfermedad Inflamatoria Intestinal,
que básicamente engloba a la enfermedad de
Crohn y la Colitis Ulcerosa. Algunas personas

que padecen esa enfermedad crónica me dijeron que
cómo no había escrito nada este año sobre el tema. Lo
cierto es que, precisamente, la semana pasada anda-
ba yo peleándome con mi enfermedad de Crohn y no
me apetecía demasiado hablar de ella, pero ahora que
ya estoy más recuperado del envite, voy a comentar
algunas cosas. No escribiré desde una perspectiva im-
personal explicando lo típico: datos técnicos, estadís-
ticas, síntomas, etc. En esta ocasión lo haré desde la
perspectiva del paciente. 

La Enfermedad Inflamatoria Intestinal es eso que
hace que la vida sea mucho más complicada. Alguien
con Colitis o Crohn, llega del trabajo buscando el sofá
como quien busca la orilla de la playa tras un naufra-
gio. Es también el temor a realizar cualquier viaje por
si de repente llega un brote; es entrar en cualquier si-
tio y tener que localizar los servicios, por si acaso; no
poder salir a jugar o a pasear con los hijos, los perros o
los amigos, porque la diarrea o los dolores de barriga
no lo permiten. Aguantar estoicamente los dolores ar-
ticulares derivados de la enfermedad, los cólicos ne-
fríticos, las llagas en la boca, el reflujo, el puñetero in-
somnio, las fistulas, el tremendo cansancio, los pro-
blemas psicológicos, además de los posibles efectos
secundarios a causa de la medicación. En fin, es tanta
la sintomatología asociada que me quedaría sin espa-
cio en esta columna. Puede que lo peor sean las este-
nosis, que a la larga, llevan al paciente de visita al qui-
rófano. Como ven, la vida de las personas con alguna
EII no es fácil. Por eso, los 19 de mayo las asociaciones
de enfermos piden más comprensión a la sociedad, y
en concreto, a las familias, amistades y sanitarios.
Hay que comprender que cuando la persona afectada
por la enfermedad se derrumba en el sofá o la cama no
es por gusto ni por holgazanería, sino porque el can-
sancio crónico no le permite realizar su actividad coti-
diana. Comprender que cuando no quiere ir a la pla-
ya, a la piscina o de senderismo, es porque tiene mie-
do a no poder controlar las diarreas, por ejemplo. En-
tender, así mismo, que estas enfermedades también
conllevan problemas psicológicos, como ansiedad o
depresión. Es importante saber que el amor, el cariño,
la comprensión y el apoyo se hacen tan necesarios co-
mo la misma medicación. Mucho ánimo a quienes pa-
dezcan estas enfermedades y confiemos en que pron-
to haya una cura. 

EII
Miguel Ángel Rincón
Escritor
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Redacción
ARCOS | El Ayuntamiento, en el marco
de su plan de conservación del patri-
monio local, ha llevado a cabo diver-
sas actuaciones de mejora en la Capi-
lla de la Misericordia, uno de los es-
pacios más emblemáticos del casco
antiguo. Este histórico recinto, que
no había recibido un mantenimiento
significativo desde su reforma hace
aproximadamente 20 años, ha sido
objeto de una serie de intervenciones
destinadas a su conservación y mejo-
ra. Entre las actuaciones realizadas
se incluyen una limpieza integral de
la piedra, la reparación de desperfec-
tos en la pintura interior, el adecenta-
miento del suelo mediante un trata-
miento con aceites naturales, la con-
servación de la puerta de entrada, y
mejoras en los sistemas de sonido e
iluminación. Además, se ha decora-
do el interior con nuevo mobiliario y
exornos florales.

Estas mejoras han permitido rea-
brir la capilla a los turistas, enrique-
ciendo la oferta cultural y poniendo
en valor su patrimonio histórico. El
alcalde, Miguel Rodríguez, y el dele-
gado de Cultura, Andrés Camarena,
han subrayado su compromiso con la
conservación del patrimonio, desta-
cando la importancia de estas accio-
nes para ofrecer un mayor contenido
cultural a los visitantes. Andrés Ca-
marena ha anunciado también nue-
vas mejoras planificadas para la ca-
pilla, que incluirán la limpieza y re-
paración de desperfectos en la cu-

bierta debido a humedades detecta-
das en el edificio, así como mejoras
en la espadaña. 

Para estas intervenciones, se ha so-
licitado la correspondiente autoriza-
ción a la Diócesis de Asidonia-Jerez.

El delegado municipal de Cultura
ha expresado su agradecimiento a los
técnicos y operarios municipales por
“el excelente trabajo realizado para
realzar este emblemático espacio cul-
tural de Arcos”.

La Capilla de La
Misericordia recobra vida

PATRIMONIO El equipo de Gobierno muestra su apuesta por la recuperación patrimonial

ACTUACIÓN__Las tareas incluyen la limpieza de la piedra, reparación de
desperfectos de pintura, adecentamiento del suelo y decoración interior, entre otras

La Capilla de La
Misericordia,
emblema del
casco antiguo.
AYUNTAMIENTO


